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ПРЕЗИДЕНТ 

 

Александр Лукашенко согласовал внесение в Палату представителей 

законопроекта о приостановлении действия ДОВСЕ 

Президент Беларуси Александр Лукашенко дал согласие на внесение в 

Палату представителей Национального собрания проекта Закона "О 

приостановлении действия Договора об обычных вооруженных силах в 

Европе". 

Данный договор был ратифицирован Беларусью и вступил в силу в 

1992 году. Он предусматривает ограничение суммарных уровней обычных 

вооружений и техники по пяти основным категориям (танки, боевые 

бронированные машины, артиллерия, ударные вертолеты и боевые 

самолеты), а также механизмы проверки соблюдения обязательств 

(обмен информацией и проведение инспекций). 

Проект Закона предусматривает приостановление действия 

ДОВСЕ, но не означает выход Беларуси из него и прекращение 

осуществления в Вооруженных Силах внутренних процедур, связанных с 

его выполнением. 

Беларусь в полном объеме выполняет обязательства по договору, в 

том числе неукоснительно придерживается установленных предельных 

уровней наличия вооружений, военной техники и личного состава 

Вооруженных Сил. 

Тем не менее, в августе 2022 года Чехия, а в марте 2023 года Польша 

приняли решение о невыполнении договора в отношении Беларуси. 

В ноябре 2023 года Североатлантический совет НАТО сделал 

заявление о намерении государств - членов альянса, участвующих в 

договоре, приостановить его действие. Из ДОВСЕ также вышла и 

Российская Федерация. 

Приостановление действия договора государствами - членами НАТО 

и их союзниками фактически означает прекращение его 

функционирования.  
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Одобрен проект межправительственного соглашения с Венесуэлой о 

воздушном сообщении 

Глава государства Александр Лукашенко 5 апреля подписал Указ  

№ 138, которым одобрил в качестве основы для проведения переговоров 

проект межправительственного соглашения Беларуси и Венесуэлы о 

воздушном сообщении. 

На проведение переговоров по проекту соглашения и его подписание 

уполномочено Министерство транспорта и коммуникаций. 

Указ № 138 от 5 апреля 2024 г.  
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Владимир Перцов назначен Заместителем Главы Администрации 

Президента  

Президент Беларуси Александр Лукашенко 8 апреля назначил 

Владимира Перцова Заместителем Главы Администрации Президента. 

До настоящего времени 

Владимир Перцов работал на 

посту Министра информации 

Беларуси. 

"Идеологическая 

работа сегодня выходит на 

первый план. И принято 

решение о направлении Вас в 

Администрацию Президента 

на должность руководителя 

информационной вот этой 

сферы вообще в стране. Назначая здесь Заместителя Главы 

Администрации по экономике (Вы, наверное, отследили), я ему говорил, 

что нам надо как-то сконцентрироваться и вывести, выстроить пирамиду. 

Много специалистов хороших - министерства, ведомства, в Правительстве - 

и вывести на Заместителя Администрации Президента работу в экономике. 

Точно так надо подтянуть, привести в порядок средства массовой 

информации все, идеологическую работу и вывести на Заместителя Главы 

Администрации Президента. Может быть, даже иметь комиссию какую-то 

под своим руководством, чтобы посоветоваться, вовремя отреагировать", - 

заявил Глава государства. 

Александр Лукашенко отметил наличие у Владимира Перцова 

хорошего опыта в информационной сфере. Ранее он в том числе работал 

руководителем радио и телевидения на областном уровне, возглавлял 

представительство МТРК "Мир" в Беларуси. "Очень солидная, уважаемая 

мною компания. Всегда к ней хорошо относился. Как раз Ваш период, 

когда эта компания поднялась", - заметил Глава государства. 

"Хотелось бы, чтобы у нас в Беларуси это все было приведено в 

порядок. Я имею в виду идеологическая работа. Вы можете разговаривать 

с людьми. Это редкость для человека. Я всегда говорю, что штучный 

товар, когда человек может вести идеологическую работу. Не просто 

прийти, как у нас когда-то в четверг был информационный политдень: надо 

- не надо, кто может - не может, поговорили и, зачастую, во вред", - сказал 

Президент. 

"Думаю, что вот этот радикальный шаг - с должности Министра на 

руководителя средств массовой информации, идеологической работы в 

стране - это нужный и полезный в данном направлении шаг, - отметил 

Александр Лукашенко. - Работы будет очень много. Но это очень 

самостоятельная работа. Не надо думать, что тут кто-то - или Глава 

Администрации, или кто-то - будет работу вести эту. Нет, это 

исключительно Ваша организационная работа. И Глава Администрации, 



все остальные, я в том числе, будем Вам помогать. Но эту работу надо 

выстроить. Я надеюсь, что Вы это сделаете". 

Александр Лукашенко обозначил актуальные вопросы идеологической 

работы: "А конкретно - пропаганды и контрпропаганды. Сейчас эти 

вопросы весьма актуальны в этот сложный период для нашей страны. 

Если не сказать, что самый сложный". 

"Конечно, насколько это возможно, я информирую общество и 

наших людей об основных моментах. Но не хотелось бы напрягать 

ситуацию, чтобы люди переживали, волновались. Но я-то понимаю, что 

ситуация непростая. И все сошлось сейчас на средствах массовой 

информации, - заявил Александр Лукашенко. - Сейчас эти сектора нашей 

жизни играют важнейшую роль вообще в развитии Беларуси. Идет 

информационная война, прежде всего в СМИ. Экономическая война, иначе 

ее не назовешь. Мы делаем все для того, чтобы уберечь страну от горячей 

войны. Пока нам это удается. Думаю, что мы сможем решить эту проблему 

- не допустить столкновения, как это было всегда на территории Беларуси". 

Президент обратил внимание, что закоперщиками всего, 

инициаторами являются беглые. "Мы абсолютно знаем, чем они там 

занимаются. Бегают по разным центрам принятия решений и советникам от 

Америки до Брюсселя, просят деньги. И, самое главное: "Дайте на СМИ, на 

СМИ, на СМИ!" На что кураторы им говорят: "Ребята, в СМИ уже были, 

надо что-то погорячее". Типа московского этого "Крокус Сити", не дай бог, 

теракты. И вооруженное противостояние в Беларуси. Цель - зайти в 

Беларусь и хотя бы кусочек земли захватить, объявить власть свою и 

позвать сюда иностранных… Ну, не наемников, а уже войска. Они же - 

"власть". 

Глава государства подчеркнул, что в Беларуси это понимают и 

видят, в том числе сколько выделяют денег. "Вы об этом говорите в СМИ 

откровенно и честно, это действительно так. Деньги разворовываются, 

их не хватает", - заметил он. 

Александр Лукашенко в этой связи упомянул о подготовленном для 

него свежем обзоре средств массовой информации, включая медиаресурсы 

оппонентов. "Выплеснулось от них (не наша контрпропаганда) в средства 

массовой информации - эти чаты и Telegram-каналы, - где они там 

объективно рассказывают (мы об этом знали и знаем), кто прикарманивает 

деньги, куда идут деньги, какие кто часы и трусы носит - все расписывают 

друг о друге, - отметил Президент. - Так оно и будет. Потому что есть 

более радикальные люди, которые заботятся не только о том, чтобы надеть 

часы за $9 тыс. или красивый костюм, макияж сделать. А которые хотят и 

повоевать, и власть захватить. Есть и те, кто нажиться на этом старается. Я 

предупреждал силовиков и наши спецслужбы о том, что это будет. Вот оно 

и случилось". 

Глава государства в целом подчеркнул, что ситуация непростая и 

порой в ней трудно разобраться, а беглые все время подталкивают эту 

информационную повестку. "Они всю грязь сейчас собирают. Вот мы с 



вами встретились - ждите, с завтрашнего дня Вас начнут выворачивать 

наизнанку и будут переписывать, куда Вы ездили, летали, что Вы делали, с 

кем Вы встречались. И прочее, прочее... Это их сейчас повестка. Как мы 

мягко называем, информационно-психологические операции. На это они 

делают ставку. Хотя их кураторы склоняют к вооруженному 

противостоянию. И то, и другое не просто". 

"Этих бедолаг забросили в Украину, назвали "полком Калиновского". 

Там больше сотни человек. Как они воюют - мы тоже знаем. Правда, я не 

совсем понимаю украинцев - зачем им обострять отношения с Беларусью. 

В этой ситуации, когда два государства, один народ фактически, 

столкнулись лоб в лоб, всегда нужна третья сила. И в данном случае так 

вырисовывалось, что Беларусь и России нужна будет такая - миролюбивая, 

спокойная, и Украине", - отметил Александр Лукашенко. 

"Но я смотрю, пусть тонко, аккуратно, но даже Володя Зеленский 

начинает цеплять нас и пристегивать непонятно к каким процессам, - 

заметил Президент. - Вот я не знаю, Владимиру Александровичу 

Зеленскому, зачем это. Посмотрите на поведение Президента России. Он 

очень аккуратен, осторожен. Он понимает: рано или поздно, все равно к 

миру придем. Какой мир будет, - это уже зависит от них, это не наш 

вопрос. Но Беларусь спокойная, миролюбивая им нужна будет". 

"Нет, вот начинают подкручивать, подвинчивать. И я не могу в этом 

плане обидеться на военных (украинских. - Прим.). Военные как раз себя 

ведут более-менее аккуратно, осторожно. Хотя они делают свое дело, 

грязное дело - с этими терактами, атаками и прочее. Мы это хорошо знаем 

по границе с Украиной", - добавил белорусский лидер. 

Александр Лукашенко ориентировал вести информационную борьбу с 

оппонентами исключительно на основе правдивых фактов. 

"Если нужны информационно-психологические операции, это мы 

можем сделать запросто. Но основа всего - правда, - подчеркнул 

белорусский лидер. - Любые психологические операции - они ничего не 

стоят, если в основе не лежит правда. Нам не надо ничего придумывать. 

Возьмите, допустим, информационно-психологические операции на 

границе. Зачем нам врать? Посмотрите, сколько трупов валяется сегодня на 

границе. Снег сошел - ужас. Мне каждое утро докладывают. Еще больше 

выкидывают их. Вот вам психологические операции - снимай и показывай 

этих негодяев, которые убивают людей - мигрантов - и выбрасывают на 

нашу территорию. Это как пример. И таких примеров можно много 

привести". 

Александр Лукашенко отметил, что все эти факты нужно собирать 

и информировать людей. "Надо заранее готовить наших людей к тому, 

что может быть, особенно в эру искусственного интеллекта. Вранья еще 

будет предостаточно", - отметил он.  
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Совещание о состоянии и задачах развития промышленности  

Президент Беларуси Александр Лукашенко 9 апреля во Дворце 

Независимости собрал большое совещание о состоянии и задачах развития 

промышленности. 

Общее число участников 

мероприятия составило около 

трех сотен человек. В их числе 

высшие должностные лица, 

члены Правительства, 

председатели облисполкомов и 

Минского горисполкома, 

руководители промышленных 

организаций, банков, научных 

центров, главы администраций 

свободных экономических зон. 

Данное совещание в графике Главы государства было ожидаемым и 

готовилось давно. Александр Лукашенко поручал дополнительно 

расширить и усилить формат мероприятия - так, чтобы как по составу 

поднимаемых вопросов, так и по представленности участников разговор о 

развитии одной из важнейших отраслей страны был фундаментальным. 

"Как мы и договаривались на заводе "БЕЛДЖИ", давайте проведем 

наше рабочее совещание. Обсудим перспективы развития, а также 

вопросы качества выпускаемой продукции. За это непростое время 

сделаны определенные шаги. На некоторые ключевые позиции уже пришли 

новые люди, принят ряд решений. Теперь нужно обсудить, как будем 

двигаться дальше. И на уровне стратегии, и на уровне тактики", - сказал 

Александр Лукашенко в начале совещания. 

Он напомнил, что по итогам прошлого года состоялся ряд 

совещаний, начиная от силового блока. "Сегодня мы встречаемся с вами - 

руководителями крупных промышленных основных предприятий. В 

предстоящие дни встретимся с аграриями и с ними поговорим, обсудим те 

проблемы, которые перед ними стоят", - отметил Глава государства. 

"Правительство докладывает, что в целом Министерство 

промышленности последние несколько лет обеспечивает стабильный рост 

объемов производства. За три года приросли почти на 40%. Есть результат 

и в прошлом году. Промышленной продукции произведено почти на Br30 

млрд, темп роста - почти 113%", - сказал Александр Лукашенко. 

По его словам, наблюдается значительное увеличение выпуска 

электроники, легковых и грузовых автомобилей, комбайнов. Предприятия 

"Планар", "ИНТЕГРАЛ" и "БелОМО" полностью сформировали портфель 

экспортных заказов на текущий год и частично на 2025-й. 

"Но что с другими промышленными гигантами? Почему сократились 

объемы выпуска холодильников, тракторов, погрузчиков, двигателей? 

Более чем на четверть просел "Бобруйскагромаш". Только на 12% в 2023 

году был загружен Минский подшипниковый завод, - заметил Президент. - 



Мы имеем многолетний опыт работы в станкостроении - важнейшей 

отрасли в любой индустриальной экономике. А сегодня какая ситуация 

здесь? Где использование современных технологий, таких как 

искусственный интеллект, роботизация? А ведь именно они обеспечивают 

высокую точность и производительность в обработке материалов, 

экономию ресурсов, снижение затрат и качество продукции". 

"Всего этого нет. Но что самое печальное, нет видения 

перспективы. Поэтому я жду от вас конкретных предложений, как будем 

исправлять ситуацию", - обозначил одну из задач Глава государства. 

Президент подчеркнул, что белорусской промышленности 

необходимо занимать свои ниши в Африке, Латинской Америке и Азии. 

"Произвести хорошо. Это мы умеем кое-как. Качественно, 

некачественно, дорого, дешево - произвели. Но главный вопрос - 

реализовать продукцию и получить деньги", - обратил внимание Глава 

государства. 

В последние годы внешняя торговля организаций Минпрома 

характеризовалась, с одной стороны, ростом экспортных поставок, с другой 

- вынужденным уходом с западных рынков. В 2023 году отрасль выдала 

рекордный за последнее десятилетие экспорт - $6,5 млрд. Прирост к 

уровню 2022 года - почти полмиллиарда, или около 8%. 

Причем экспорт стабильно увеличивается три года подряд. Значит, 

промышленность смогла нивелировать негативные тенденции 2019-2020 

годов, отметил Александр Лукашенко. "Кстати, надо нам рассмотреть 

структуру этого так называемого экспорта", - добавил он. 

Поставки переориентированы на рынки дружественных стран. В 

первую очередь на традиционный рынок братской России и других 

государств СНГ. 

"Однако по дальнему зарубежью ситуация намного хуже. Объем 

продаж составил менее 20% по отношению к досанкционному 2021 году. 

Не выполнены планы по экспорту в дружественные страны дальней дуги. В 

Африке, Латинской Америке, Азии сегодня огромный спрос на 

промышленную продукцию. Здесь надо плотно работать и занимать свои 

ниши. И прежде всего на Африканском континенте", - подчеркнул 

Президент. 

Глава государства напомнил, что продовольственная безопасность - 

один из самых жизненно важных для Африки вопросов. Поэтому там 

особо востребованы сельскохозяйственная техника и оборудование. 

"Я знаю эти сложности, трудности. При всех сложностях, трудностях 

там надо работать. И тот, кто хочет работать, тот там работает", - заявил 

Александр Лукашенко. 

Так, сегодня есть договоренности о поставках свыше 3 тыс. 

тракторов, 80 комбайнов и 30 самосвалов в Зимбабве. Более 150 тракторов - 

в Тоголезскую Республику. В 2024 году планируются поставки техники в 

Никарагуа, Вьетнам, Иран и Пакистан. 



"Почему после всех проведенных переговоров на высшем уровне мы не 

работаем с Экваториальной Гвинеей? Очевидно же, нужно идти дальше, 

расширять сотрудничество. И понимать, что наша стратегическая 

задача - создание совместных сборочных производств белорусской 

техники в опорных странах. Ключевая цель сегодня - диверсификация 

экспорта. Все, что требуется от меня для этого, принимается 

незамедлительно. Созданы необходимые условия, и вам нужно как можно 

активнее использовать меры финансовой поддержки белорусского 

экспорта", - потребовал Президент. 

Несмотря на то, что более 90% продукции идет на рынок России, 

белорусские производители теряют там позиции по традиционным 

товарам, которые всегда пользовались спросом за свои качество и 

надежность. 

"Мне докладывают, что сегодня отечественная продукция уступает 

аналогам как по цене, так и по качеству. По цене еще объяснимо. Но 

почему по качеству? Экспорт белорусских тракторов в 2023 году 

сократился на 18%. Доля наших тракторов в российском импорте снизилась 

до минимальных за последнее десятилетие 10,5%, грузовых автомобилей - 

до 6%", - привел данные статистики Александр Лукашенко. 

Те же угрожающие тенденции, по его словам, складываются и на 

"Атланте". Объемы экспорта холодильников и морозильников, еще вчера 

востребованных, сократились почти в два раза. "Что мешает продавать 

продукцию? Китай, Индия и прочее - так вы привыкайте к конкуренции. 

Конкуренция будет только усиливаться. Дошли до того, что 

систематически возникают простои, а людей отправляют в вынужденные 

отпуска. Мы теряем рынок. Почему?" - спросил Президент. 

Глава государства напомнил, что в своем ежегодном послании 

Президент России Владимир Путин анонсировал, что до 2030 года 

субъекты федерации должны получить около 40 тыс. автобусов, 

троллейбусов, трамваев, электробусов. Деньги на это предусмотрены. 

"Задача белорусской промышленности - подключиться и обеспечить не 

менее 30% требуемых объемов. Это наша ниша. Нужно только засучить 

рукава и работать, - подчеркнул Александр Лукашенко. - Те времена, когда 

за забор выбросил трактор и автомобиль и тут пришли люди, стоящие в 

очереди, и забрали их или купили ваш трактор, давным-давно 

закончились". 

И Министерство иностранных дел должно быть в первых рядах, 

когда речь идет об экспорте. Здесь его роль во многом определяющая, 

напомнил Глава государства. 

"Крайне негативная тенденция - внутренний рынок отдаем 

конкурентам. За это Правительство ответит головой. Несмотря на 

наличие широкой линейки отечественной техники, до сих пор закупаем 

импортные аналоги. И это не единичные случаи", - обратил внимание 

Александр Лукашенко. 



В прошлом году только тракторов приобрели более тысячи единиц. 

На это было затрачено почти $40 млн. 

"Проводим модернизацию подшипникового завода. Качество 

продукции сегодня сопоставимо с продукцией мировых лидеров. Однако 

высокие затраты на производство не позволяют конкурировать по цене в 

тендерных закупках даже на конвейеры белорусских машиностроительных 

предприятий. Только ли дело в тендере? Забываем простую истину: 

скупой платит дважды. Можно сэкономить копейки на стоимости 

подшипника и потерять тысячи от простоя техники из-за его замены", - 

заметил Президент. 

Глава государства спросил, какие меры принимаются по защите 

внутреннего рынка, что конкретно сделано и делается. 

"Пока как следствие всех обозначенных негативных тенденций - 

проблемы с реализацией. Склады трещат от готовой продукции. Складские 

запасы за 2023 год выросли почти на четверть (на Br350 млн, или 23%). 

Профильный вице-премьер меня "убаюкивает": это нормально, всегда так 

было - и вчера, и позавчера, мы тут сейчас все это продадим. Но мы же 

период к периоду оцениваем эти запасы. А сколько техники находится на 

площадках у дилеров, которые для многих стали дополнительным складом 

за рубежом? За эту ширму в очередной раз никому спрятаться не 

получится", - предупредил Александр Лукашенко. 

Президент привел в пример МТЗ: на складах его торговых домов - 

почти 6,5 тыс. единиц техники, а это более чем двухмесячный объем 

производства. "Вот и "объемы" производства, и ваш "экспорт", - отметил 

он. 

При этом, по информации Комитета государственного контроля, 

значительное число субъектов товаропроводящих сетей вообще не 

принимают участия в реализации продукции, а ее стоимость при продажах 

через них значительно возрастает. "Зачем вы их тогда создавали? Кого 

кормим там?" - спросил Глава государства. 

Так, при реализации в Россию по схеме "производитель - 

генеральный импортер - дистрибьютор - дилер - конечный потребитель" 

стоимость фронтальных погрузчиков "АМКОДОР" увеличивается в цене 

более чем на 50%, грузовой и пассажирской техники МАЗ - на 20%. 

"Ну и как тут конкурировать?" - отметил Александр Лукашенко. 

Также не выполнены требования Президента по сокращению 

внешней просроченной дебиторской задолженности. За 2023 год она 

выросла более чем на 10%, а ведь это могли быть оборотные средства и 

инвестиции. 

"Возникает простой вопрос: зачем мы кого-то кредитуем? В данном 

случае того покупателя. Появление задолженности часто является 

следствием бездумной гонки за выполнением показателей по разгрузке 

складов и экспорту", - констатировал Глава государства. 

"Каков общий итог? Прежде всего падение качественных 

показателей развития предприятий. Рентабельность недотягивает до 



уровня 2022 года. Растут количество убыточных организаций и суммы 

убытков. Мы имеем сложную логистику и рост стоимости импортного 

сырья. Разрушение кооперационных связей с западными поставщиками 

привело к необходимости поиска альтернативных партнеров либо 

налаживания собственного производства комплектующих, в том числе 

ускоренной разработки и внедрения новых технических решений. Что 

делать, в общем понятно. Почему тормозим? Почему не делаем?" - 

спросил белорусский лидер. 

Говоря об импортозамещении, Глава государства отметил, что в 

Беларуси могут создавать конкурентоспособную технику с 

использованием отечественных материалов и комплектующих. "Тут и 

доказывать ничего не надо. Мы можем", - констатировал Президент. 

Однако, по его словам, по ряду направлений обновление продукции и 

производств идет очень медленно. 

"Каждая критическая позиция показывает наши слабые места. 

Именно по ним конкуренты потом бьют санкциями, - обратил внимание 

Александр Лукашенко. - Необходимо принять меры по обеспечению 

максимальной технологической независимости и созданию условий для 

устойчивой работы экономики, не зависящей ни от каких санкций. И это 

стратегическая задача для нашего промышленного комплекса". 

Президент, допустил наличие так называемой отверточной сборки, 

но только в начале нового производства. 

"Нужно выстроить надежную защиту от любых внешних факторов 

- еще одна задача для всех. Вот почему так жизненно важно 

импортозамещение, которым надо заниматься постоянно", - подчеркнул 

Глава государства. Эта задача, по его словам, - приоритет приоритетов. И 

хотя об этом много говорится, но стоит признать, что разворот 

промышленности в данном направлении происходит крайне медленно. 

Доля импортной составляющей в белорусской продукции по-прежнему 

высокая. 

"Для инвесторов мы ставим условия по достижению определенного 

уровня локализации. Они их принимают и исполняют. А по нашим 

традиционным производствам доля импортной составляющей в сырье и 

материалах остается на высоком уровне, показатели из года в год 

практически не снижаются", - сказал Александр Лукашенко. 

Глава государства потребовал по всем направлениям разработать 

стратегии по повышению уровня локализации: "Доведите до каждого 

напряженные задания и обеспечьте их реализацию". 

Президент также обратил внимание на риски, которые несет 

зависимость от зарубежного оборудования и программного обеспечения. 

"Поэтому создание отечественного софта и его внедрение должны стать 

безусловной первоочередной задачей для наших разработчиков. Пока по 

данному направлению вообще ничего не делается. Как пользовались 

западным программным обеспечением, так и продолжаем", - критически 

заметил Александр Лукашенко. 



Президент считает, что темпы качественной модернизации 

промышленности нужно ускорить. 

Основная масса нынешних проектов касается модернизации 

промышленных гигантов, которые были сохранены со времен Советского 

Союза (МАЗ, МТЗ, БЕЛАЗ). "Это хорошо, но нам необходимо создать 

абсолютно новые, передовые производства, выпускающие инновационные 

продукты", - ориентировал Глава государства. В связи с этим Президент 

поставил задачу усилить интеграцию промышленности с наукой, развивать 

высокотехнологичные отрасли, производство вычислительной, 

электронной и оптической аппаратуры. 

"Уже сейчас мы должны готовить научно-исследовательскую базу и 

инженерно-технический персонал для разработки перспективных 

технологий и формирования научно-технического задела в целях 

дальнейшего развития микроэлектронной промышленности", - подчеркнул 

Александр Лукашенко. 

В этих условиях, по его словам, особую важность приобретает 

реализация программ Союзного государства Беларуси и России, 

совместных импортозамещающих проектов, создающих основу 

технологического суверенитета и экономической безопасности. "Средства 

выделены. Их необходимо не только своевременно освоить, но и создать 

продукт, который будет пользоваться долгосрочным спросом", - обратил 

внимание Глава государства. 

Однако к качественной модернизации отрасли оказались не готовы 

ни Министерство промышленности, ни предприятия, констатировал 

Президент. "До недавнего времени не было ни проектов, ни идей 

(сомневаюсь, что они есть и сейчас). Раскачались, работа вроде пошла, хотя 

темпы явно требуют ускорения", - сказал он. 

"Загрузка высокотехнологичного оборудования, введенного в 2023 

году Оршанским инструментальным заводом, по производству 

импортозамещающего современного металлорежущего инструмента (сверл 

и фрез) составляет только 50%. Опять торможение. Неужели непонятно: 

будем тормозить и плестись в хвосте, как я говорил, - нас затопчут, - заявил 

Глава государства. - Вам дали все необходимые инструменты по 

финансированию проектов, предоставили полномочия для принятия 

оперативных решений. Что еще нужно?" 

Стратегической задачей для страны Президент назвал достижение 

технологического суверенитета в сквозных сферах, которые 

обеспечивают устойчивость всей экономики. Это средства производства, 

станки, робототехника. 

"Проекты по достижению технологического суверенитета должны 

стать мотором обновления нашей промышленности, помочь всей 

экономике выйти на передовой уровень эффективности и 

конкурентоспособности", - подчеркнул Александр Лукашенко. 

Перед Правительством Президент поставил задачу проработать и 

сформировать долгосрочный, как минимум до конца этого десятилетия, 



заказ от российских партнеров на высокотехнологичную продукцию: 

"Чтобы наши предприятия понимали, по каким правилам им работать в 

России". 

Президент обратил внимание на проблему роста коррупционных 

схем: "Мы опять возвращаемся к вопросам исполнительской дисциплины, 

точнее к ее отсутствию и слабому контролю на всех уровнях. Как 

следствие, постоянно вскрываются коррупционные схемы и, что абсолютно 

неприемлемо, количество их растет. Это ваши проблемы, хотите сидеть в 

тюрьме, а не работать - пожалуйста". 

По информации Генеральной прокуратуры, по итогам 2023 года 

количество таких преступлений выросло почти на четверть. 

Вскрыта коррупционная схема подкупа должностных лиц 

предприятий промышленности за организацию закупок оборудования у 

определенных коммерческих организаций. Возбуждены уголовные дела в 

отношении должностных лиц флагмана отечественной промышленности - 

ОАО "БЕЛАЗ". 

Установлен факт, когда предусмотренная законодательством 

возможность реализации продукции по ценам ниже себестоимости (под 

предлогом разгрузки складов) использовалась для личного обогащения 

должностных лиц. Товар по низким ценам отгружался подконтрольному 

посреднику, после чего перепродавался по более высокой цене. Кроме того, 

регулярно выявляются факты хищения готовой продукции и 

комплектующих к ней. 

"Как докладывает Комитет госконтроля, у нас бардак в 

металлургической отрасли. "Белвтормет" не обеспечивает 

металлургические и машиностроительные предприятия ломом черных и 

цветных металлов в необходимых объемах (недавно мы говорили это о 

стеклобое). Ваша бесхозяйственность и диспаритет закупочных цен на 

металлолом создали предпосылки для возникновения теневого оборота на 

рынке металлосырья", - сказал Президент. 

Александр Лукашенко поручил Генеральному прокурору уделить 

самое пристальное внимание обозначенным проблемным вопросам. 

"И не надо тут ссылаться на какие-то риски, что у вас не хватает 

рисков (речь о бизнес-рисках, на которые руководителям порой приходится 

идти в интересах дальнейшего развития предприятия. - Прим.). На это уже 

глаза закрываем. Но когда вы в карман кладете, и это на виду у тех, кто 

должен смотреть и смотрит, вы не ходите и не плачьтесь, что тут чрезмерно 

кого-то напрягают", - сказал Александр Лукашенко. 

"За ошибку никто никого не накажет. Вы всегда можете 

достучаться вплоть до Президента и объяснить свою ошибку. Но если вы 

воруете беззастенчиво, опуская (значительно ухудшая материальное 

положение. - Прим.) тысячные трудовые коллективы и флагманы нашей 

промышленности, прощения тут быть не может", - подчеркнул Глава 

государства. 



И эта позиция будет оставаться неизменной, вне зависимости от 

личности Президента, потому что только таким образом можно сохранить 

страну. "Спрос будет жесточайший", - сказал Александр Лукашенко. 

Глава государства назвал обеспечение качества продукции и 

надлежащего сервисного обслуживания ключевым вопросом. 

"В Год качества (да и всегда) производимая продукция должна быть 

на высочайшем уровне. И никак иначе. Это не прихоть, а суровая жизненная 

необходимость. Вопрос будущего страны и народа. Наша продукция 

должна быть качественной по всем характеристикам и параметрам", - 

подчеркнул белорусский лидер. 

Александр Лукашенко привел пример, что сегодня очень сложно 

конкурировать по цене с китайскими производителями. "Значит, надо брать 

исключительным качеством продукции и обеспечением необходимого для 

потребителя сервиса, - отметил он. - Мы должны выйти примерно на 

японский уровень качества. Задача - закрепиться и увеличить долю рынка. 

А если будем бездумно гнаться за минимальной ценой, потеряем не только 

качество конечной продукции, но и производства собственной 

компонентной базы". 

Глава государства назвал недопустимыми факты, о которых 

докладывают специалисты. Особенно случаи, когда новая техника выходит 

из строя еще до начала эксплуатации. Недостатки выявлены и в 

организации сервисного обслуживания. 

Президент также ориентировал на решение кадровых проблем в 

промышленности. В частности, необходимо принять меры по устранению 

дефицита по рабочим специальностям, а также поднять престиж 

инженерных профессий. 

"Все важно - инвестиции, технологии, дисциплина, качество 

продукции. Но важнее всего - кадры, кадры и еще раз кадры. 

Высококлассный специалист решит любую проблему, недоучка загубит 

дело. Однако мы сегодня вынуждены говорить не о качестве подготовки 

кадров, а об их повальном дефиците. Особенно рабочих", - отметил Глава 

государства. 

По его словам, на сегодняшний день в целом по стране из 27 тыс. 

вакансий в обрабатывающей промышленности 85% (23 тыс.) приходится на 

рабочие специальности. Наиболее востребованы слесари, водители, 

станочники, сварщики. 

Например, в ОАО "МАЗ" некомплект работников составляет 13%, а в 

ОАО "Минский моторный завод" наблюдается текучка рабочих 

специальностей: слесарей, токарей, монтажников, электромонтеров, 

шлифовщиков и фрезеровщиков. "При этом почти уверен, что 

административно-управленческий персонал у вас откровенно раздут. К 

примеру, на МТЗ только маркетинговая служба 100 человек. А 

полугодовой запас на складах девать некуда", - заметил Глава государства. 



Речь идет о том, как повысить материальную заинтересованность 

рабочих на предприятиях и как их руководство намерено решать эту 

проблему. 

Глава государства в этом плане обратил внимание на 

неиспользованные резервы. "Может быть, Правительству пришло время 

подумать о привлечении ушедших - тех же пенсионеров. Среди них есть 

много активных, желающих работать людей. Пускай не рванем на 30 тыс. 

человек, но мы найдем несколько тысяч патриотично настроенных людей, 

которых можем позвать на производство. Они с удовольствием придут и 

будут работать и большую пользу приносить еще как наставники. Надо 

решить, как их заинтересовать, в том числе и материально", - сказал он. 

Также много сказано за последние годы о закреплении на местах 

молодых специалистов. "Переломили мы негативную тенденцию на этом 

фронте? Похоже, нет. Более того, эксперты предупреждают, что растут 

риски утраты компетенций в области конструирования и разработки новых 

видов продукции. Почему? Потому что на большинстве предприятий в 

отделах конструкторов и разработок мало молодых специалистов, - 

констатировал Президент. - А это уже вопрос не только к Минпрому, но и к 

Минобразования. Мало изменить подход к подготовке квалифицированных 

специалистов рабочих и технических профессий. Мы должны по опыту 

советского прошлого существенно поднять престиж инженерных 

профессий, повысить статус тех людей, чьими руками и интеллектом 

создаются реальные материальные ценности. Иначе все наши планы 

останутся пустыми бумажками". 

Александр Лукашенко указал на необходимость на деле укрепить 

связку всех уровней образования - от школы, вуза до предприятия: 

"Следует работать по единой логике, на общий результат. Критерием 

эффективности учебных заведений должно быть то, насколько 

востребованы их выпускники, как растут зарплаты молодых специалистов". 

Подводя итог своему вступительному слову, Глава государства 

отметил, что обозначил классические проблемы, решения которых 

необходимо найти и реализовать. 

"Время серьезное, требует жесточайшей дисциплины, самых 

активных действий от каждого", - подчеркнул Александр Лукашенко. 

Совещание продолжалось около четырех часов. О своем видении 

ситуации в сфере промышленности доложили члены Правительства, 

руководители регионов и предприятий. 

Председатель Национального статистического комитета Инна 

Медведева и Председатель Президиума Национальной академии наук 

Владимир Гусаков проинформировали о наиболее проблемных вопросах 

развития организаций машиностроения и металлообработки. 

Председатель Комитета государственного контроля Василий Герасимов 

доложил, как выполняются поручения Президента по развитию 

предприятий и повышению качества выпускаемой продукции. Своим 

мнением о качестве белорусской техники также поделились Министр 



сельского хозяйства Сергей Бартош и председатель Минского 

облисполкома Александр Турчин. А генеральный директор ОАО 

"Гомсельмаш" Александр Новиков проинформировал о ситуации на 

предприятии. 

Александр Турчин, говоря о качестве белорусской техники и ее 

востребованности в хозяйствах региона, подчеркнул большую 

заинтересованность в приобретении энергонасыщенных тракторов МТЗ 

3522, потребность - около 150 единиц. Однако есть проблема с расчетами 

за такую технику: "Указ № 146 позволяет брать в лизинг технику на 

комфортных условиях - на семь с половиной лет под 2% годовых. Но после 

ужесточения подходов к рейтингованию сельхозорганизаций компанией 

"Промагролизинг" по Минской области порядка 70% сельхозпредприятий 

по их критериям являются неплатежеспособными, и они лизинговую 

технику брать не могут". 

В этой связи председатель Миноблисполкома обратился к Президенту 

с просьбой вернуться к тому механизму финансирования при покупке 

техники, который существовал ранее, то есть чтобы решение принималось 

облисполкомом под его гарантии в случае невозврата лизинговых платежей 

предприятиями компенсировать их за счет бюджета. 

Президент, выслушав губернатора, обратился с вопросом к Премьер-

министру Роману Головченко: "Чего вы в Правительстве не собрались и не 

обсудили эти подходы и не внесли предложения?" 

"Есть ваше требование: никакой массовой раздачи техники по стране 

быть не должно. У нас были случаи, особенно с Витебской и Могилевской 

областями, по накапливанию долгов, - пояснил руководитель 

Правительства. - Сейчас ситуация с платежной дисциплиной улучшилась, 

но такие факты были, и они висели тяжелым бременем"."То, о чем 

Александр Генрихович говорит, сейчас этот вопрос находится на площадке 

Правительства в стадии решения, - продолжил Роман Головченко. - Но 

делать это на всю страну я считаю нецелесообразным. Это снижает 

требовательность и расхолаживает кадры. По Минской области вопрос 

решаемый". 

"Вы огулом не раздавайте, - сказал на это Александр Лукашенко. - 

Если губернатор просит (определенное количество техники. - Прим.), у 

него для этого есть средства (в лизинг взять), пусть берет. Но каждый год 

вы будете из бюджета забирать деньги (то есть в случае несвоевременной 

оплаты предприятиями, купившими технику в лизинг, финансирование 

области из госбюджета может быть уменьшено на сумму образовавшейся 

задолженности. - Прим.). Поэтому пусть они думают, кому трактор отдать 

и за кого они будут платить, если хозяйства не рассчитаются". 

"Этого, собственно, и добивались такими более жесткими методами", 

- отметил в свою очередь Роман Головченко. 

Отдельный момент, на который обратил внимание Глава 

государства, - это отношение к технике, ее обслуживание и соблюдение 

трудовой дисциплины. Такие сложные, дорогостоящие машины нужно 



отдавать в те хозяйства, где будут обеспечены соответствующие 

условия хранения, планового ремонта, обслуживания и эксплуатации. 

Примеры таких, можно сказать, образцовых мехдворов по стране есть, и 

Президент не раз ориентировал руководителей в регионах, чтобы они 

перенимали этот опыт. "Если этого нет, будут отказы и будет плохо 

работать, - предупредил Александр Лукашенко. - Абы кому эту технику не 

отдашь. Этот тракторок надо обслужить, посадить два человека на него 

(закрепить за ним конкретных работников. - Прим.), и, как самолет летает, 

так и он будет работать круглые сутки. Вот как надо его эксплуатировать". 

Президент еще раз сделал акцент на необходимости строгого 

соблюдения дисциплины на всех уровнях - как со стороны работников, 

которые эксплуатируют технику, так и на более высоком уровне - 

руководителей хозяйств и регионов, которые должны и с подчиненных 

требовать, и сами проявлять ответственность в выполнении 

поставленных перед ними задач. 

Позже на совещании тема производства и продажи отечественных 

тракторов поднималась также во время доклада Министра 

промышленности Александра Рогожника. По его словам, есть проблема с 

реализацией данной продукции и большими складскими запасами. В 

прошлом году сельхозорганизациям страны была предложена особая 

программа - при оплате 20% стоимости тракторов предоставление 

рассрочки до двух лет на весь модельный ряд. Правда, эта программа не 

касается энергонасыщенной модели 3522, спрос на которую в настоящее 

время высокий. 

В связи с этим Президент поставил задачу нарастить производство 

именно востребованной модели: "Надо было давно это делать". 

Министр промышленности Александр Рогожник и Председатель 

Госкомвоенпрома Дмитрий Пантус доложили о путях решения проблемных 

вопросов, перспективах развития предприятий и принимаемых мерах по 

повышению качества продукции. 

Одним из проблемных вопросов, подробно обсуждавшихся на 

мероприятии, стало наличие складских запасов готовой продукции. 

Министр пояснил причины сложившейся ситуации, а также назвал 

основные товарные позиции, по которым положение дел наиболее сложное: 

это тракторы, БЕЛАЗы, а также холодильники и морозильники. 

Глава государства потребовал от ответственных лиц разобраться в 

проблеме и принять необходимые меры для снижения складских запасов. 

Тем более что спрос на такие товары, как холодильники и морозильники, 

есть и на внутреннем рынке, раз они в большом количестве ввозятся в 

страну. 

"Что значит "холодильники не продаем"? Сколько мы импортных 

холодильников, морозильников за прошлый год на внутреннем рынке 

потребили и продали? 116 тысяч! Вот директор сидит завода 

холодильников (нового назначили), у него же вопрос номер один - "дайте 

мне работать на внутреннем рынке", - сказал Александр Лукашенко. 



Президент поставил задачу нарастить продажи отечественной продукции 

на внутреннем рынке. 

Заслушав доклад Председателя ГВПК, Глава государства обратил 

внимание на необходимость развития отечественного производства 

стрелкового оружия и боеприпасов. 

"Война в Украине показала, что без элементов контрбатарейной 

борьбы, без беспилотных летательных аппаратов и без системы 

радиоэлектронной борьбы защитить страну невозможно, - подчеркнул 

Президент. - Вы должны понимать (Украина это показала), что не только и 

не столько высокоточное оружие решает проблему. Обычные гранатометы, 

пулеметы, автоматы, стрелковое оружие - они и люди решают проблему". 

Александр Лукашенко напомнил, что ставил задачи по развитию в 

стране производства стрелкового оружия и боеприпасов еще до начала 

конфликта в Украине, и это требование, как доказало время, очень 

актуально. "Война показала: без этого невозможно", - заметил Глава 

государства. 

"Это оружие надо всегда. И мы должны его производить, - продолжил 

Президент. - Надеяться на кого-то не надо. Это будет игра в политику. Как 

Украина. Надеялись на американцев, на Западную Европу. Сегодня 

боеприпасов нет или не хватает. Сидит Президент Зеленский и говорит: 

"Если вы нам не дадите (оружие и боеприпасы. - Прим.), завтра Украина 

рухнет, а Лукашенко с Путиным пойдут в Европу". Пугает их". 

"Вот, чтобы не случилось у нас, что мы будем сидеть и будем на 

кого-то надеяться, надо наблюдать за войной и делать соответствующие 

выводы и производить это вооружение", - подытожил Александр 

Лукашенко. 

Важное место во время обсуждения заняла тема экспорта. Посол 

Беларуси в России Дмитрий Крутой подробно проинформировал о нюансах 

работы на российском рынке. Он рассказал, что в настоящее время делается 

ставка на создание в Российской Федерации единых мультибрендовых 

центров. Создание восьми таких центров утверждено решением 

Правительства. Из них три фактически готовы, а еще пять будут введены 

до конца 2025 года. 

"Это города-миллионники - крупные опорные точки. Дальше 

губернаторы из городов поменьше просят, что им не надо, допустим, этот 

большой центр: "Дайте нам поменьше. Просто сервис, ремонт и запчасти". 

Поэтому на втором этапе мы сделаем тоже на уровне Правительства, сейчас 

ведем проработку. Мы их (такие центры и места их размещения. - Прим.) 

тоже будем знать и обеспечивать полную номенклатуру соответствующих 

компонентов. Губернаторы это простят. Для них это задача номер один, 

чтобы дальше продвигать нашу технику", - доложил посол. 

"Это нельзя откладывать во второй эшелон. Ни в коем случае. Надо 

сейчас", - отреагировал на сказанное Александр Лукашенко. 

Он подчеркнул, что со стороны российских губернаторов, с которыми 

он регулярно встречается, есть запрос на такую форму взаимодействия: 



"Мне говорят: "Дайте команду своим, мы там выделим место, мы это 

сделаем…" То есть я вижу их интерес. И они готовы навстречу идти". 

"Возьмите это на контроль. Потому что продавать без ремонта нашу 

технику - это дискредитировать себя. Поэтому надо сервис обязательно. 

Трактор туда поставил - следом сервис, - поручил белорусский лидер. - 

Надо сейчас - момент. Если мы это отсрочим - в крупных создадим 

городах, а завтра там в малых, - ничего там не получится. Туда с 

опережением придут другие". 

Дмитрий Крутой также рассказал о наиболее перспективных 

направлениях работы в промышленной сфере на российском рынке - за 

счет чего можно на перспективу сохранить свои ниши и даже прибавить. 

Речь в том числе о совместном планировании - такую возможность дает 

подписанный главами государств декрет о реализации единой 

промышленной политики. Важные направления работы также заключаются 

в подключении к российским госпрограммам, выстраивании системной 

работы с госкорпорациями, координации со специализированными 

ассоциациями. В этом же ключе обсуждается дальнейшая практика работы 

сборочных производств, востребованность белорусских компетенций в 

станкостроении, кооперационные поставки на конвейеры и многое другое. 

"Главная квинтэссенция вашего выступления, что любой вопрос в 

России можно решить. На уровне региональном. То, о чем я говорил. 

Губернаторы готовы идти навстречу. Сейчас на всех уровнях отмашка. 

Губернатор приезжает, он с нами готов любую программу делать. Давайте 

делать! Но это от них (руководителей промышленных предприятий и 

ответственных за эту сферу чиновников. - Прим.) зависит. Опять же, чтобы 

не сидели здесь. Приехали в посольство (это второе правительство у нас - в 

России) - и подскажешь, и поможешь, и губернатору, если надо, 

позвонишь. Они нормально к нам относятся. Тем более к послу. Но надо 

шевелиться, надо разворачиваться", - сделал вывод Александр Лукашенко.  

"Огромное количество возможностей. Да, есть там пара вопросов 

моих. Я готов их поднимать на уровне президентов и обсуждать. Но в 

основном это вопросы Правительства. И сейчас в моменте их надо решать", 

- подчеркнул белорусский лидер. 

С докладом о стратегических задачах и проектах стратегического 

развития до 2030 года выступил Премьер-министр Роман Головченко. 

Подводя итоги совещания, Александр Лукашенко подчеркнул: то, 

что государство и народ не ощущают дикого санкционного давления, - 

заслуга промышленности, однако достигнутых результатов пока 

недостаточно. 

"Чтобы мы понимали друг друга и вы понимали мою позицию: время 

непростое, и то, что мы сегодня в таком ключе обсуждаем задачи на 

перспективу (практические, стратегические), говорит о том, что сделано 

немало. И я вам благодарен за то, что сделано. Всем тем, кто прибавлял в 

это время. Но суть заключается в том, что сделанного мало. Все, что мы 

достигли, - спасибо, хорошо. Но это крайне недостаточно. Вы сами об этом 



говорите, обсуждая проблемы друг с другом, у министра, может быть, и в 

Правительстве (но чувствую, что маловато вы встречаетесь вместе)", - 

отметил Александр Лукашенко. 

"Все требовали больше полномочий, вот вам полномочия, действуйте, 

экономика в ваших руках - сидящих здесь и в Правительстве. Плюс другие 

секторы (представители, руководители сельского хозяйства и других). 

Действуйте! Вы же просили полномочий. Передали, новую Конституцию 

приняли. Поэтому еще раз говорю: сделано немало. И то, что наше 

государство, наш народ не ощущает этого дикого давления, на которое 

рассчитывал Запад, вводя эти санкции, это ваша заслуга", - подчеркнул 

Президент. 

Вместе с тем он в очередной раз обратил внимание: достигнутых 

результатов мало, необходимо решать вопросы, которые лежат на 

поверхности. В частности, он коснулся удручающей ситуации на "Атланте" 

с реализацией продукции и наличием больших складских запасов, которые 

предприятия прячут за ширмой зарубежных дилеров в то время, как эта 

техника необходима в Беларуси. 

"Если Турчин (председатель Минского облисполкома Александр 

Турчин. - Прим.) говорит, что ему нужны 700 единиц какой-то техники, 

значит, умереть надо, работать круглые сутки, но произвести не только 

ему, всем и отдать эту технику. Я уверен: если бы мы часть техники, 

которую вывозили и прятали в России или еще каких-то дилерских центрах 

(что делать преступно), предложили здесь, нашли механизм, то купили бы 

люди. Крестьяне бы произвели продовольствие и продали на внешних 

рынках. То есть опосредованно, через другие товары мы бы реализовали на 

внешних рынках (таким образом компенсировали проблемы с экспортом у 

промышленных предприятий. - Прим.). Вариант? Вариант, - заявил 

Александр Лукашенко. - Поэтому садитесь в Правительстве и обсуждайте 

эти вопросы, принимайте решения. Не получается - вносите предложения". 

Глава государства согласился, что работать на внешних рынках 

непросто, конкуренция там большая. "Надо настроиться не на десятки 

тысяч продаж нашей техники, а по два, по три, по четыре, по пять. Потом и 

до трех тысяч дойдете", - отметил он. 

"Мы с вами провели серьезный разговор примерно по всем 

проблемам, которые сегодня стоят перед промышленными предприятиями. 

Каждый из нас должен видеть цель, задание", - сказал Президент. 

Александр Лукашенко заметил: принято считать, что рынок все 

отрегулирует. Однако его президентский опыт говорит об обратном. 

"Нам этот "рынок" подкинули те, кто с нами конкурирует. Вот 

пожалуйста - рынок, свобода, спрос/предложение все отрегулируют. 

Никогда нигде на всех этапах моей президентской жизни ничего рынок не 

отрегулировал. Везде мы вмешивались, - обратил внимание Глава 

государства. - Не знаю уже, чем закончится эпопея с регулированием цен. 

Но если Правительство не провалит, это будет уникальная операция в 

рыночной, так сказать, экономике". 



Президент напомнил, что когда власти занялись регулированием цен, 

то стране сразу стали предрекать дефициты и падения. 

"Что обвалилось? Какого товара на прилавке нет? Все есть. 

Производство не работает - реагируем. Пройдет год-полтора-два - мы это 

все урегулируем, это же все непросто. Но это самое сложное в этой так 

называемой рыночной экономике - урегулировать цены по всей стране, что 

будут приезжать и учиться у нас. Но нам надо это выдержать, нам это не 

простят те, кто подкидывал "свободный рынок", - подчеркнул Александр 

Лукашенко. 

"Я агитирую за то, что разумно, не спеша надо вернуться к 

конкретным производственным заданиям, хотя мы никогда в большом 

смысле слова от этого не уходили. Но где-то все это забросили, выбросили. 

Поэтому должны быть конкретные задачи", - потребовал Глава 

государства. 

В то же время руководитель предприятия не должен быть 

мальчиком для битья, обратил внимание Александр Лукашенко. "Он 

должен быть и поощрен по-человечески", - резюмировал белорусский лидер.  
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В Беларуси установлен День работников органов 

государственного контроля 

В Беларуси установлен День работников органов государственного 

контроля, который будет отмечаться 2 августа. Глава государства 9 

апреля подписал Указ, которым внесено соответствующее дополнение в 

Указ Президента Беларуси от 26 марта 1998 года № 157 "О 

государственных праздниках, праздничных днях и памятных датах в 

Республике Беларусь". 

2 августа 1994 года была создана Служба контроля Администрации 

Президента Республики Беларусь (в 1995 году преобразована в Службу 

контроля Президента Республики Беларусь). Правопреемником первого 

органа президентского контроля является Комитет государственного 

контроля, образованный в 1996 году указом Главы государства. 

Сегодня Комитет госконтроля - высший орган финансового 

контроля страны. Основной задачей ведомства является обеспечение 

экономической безопасности государства, контроль за исполнением 

республиканского бюджета и использованием государственной 

собственности. Эти задачи прописаны в Конституции Республики 

Беларусь. 

Указ № 141 от 9 апреля 2024 г.  
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Встреча с Министром иностранных дел Узбекистана Бахтиёром 

Саидовым 

Президент Беларуси Александр Лукашенко 11 апреля встретился c 

Министром иностранных дел Узбекистана Бахтиёром Саидовым. 

https://president.gov.by/ru/events/soveshchanie-na-temu-sostoyaniya-i-zadach-razvitiya-promyshlennosti
https://president.gov.by/ru/events/v-belarusi-ustanovlen-den-rabotnikov-organov-gosudarstvennogo-kontrolya


Глава государства в первую очередь поблагодарил Бахтиёра Саидова 

за гостеприимство, которое было оказано узбекской стороной во время 

недавнего официального визита Президента 

Беларуси в Ташкент, а также передал самые 

добрые пожелания и благодарность 

узбекскому лидеру Шавкату Мирзиёеву. 

"Мы поставили тогда перед собой 

амбициозные планы - достичь оборота в 

торговле в миллиард долларов. Я думаю, что 

у нас времени нет для того, чтобы куда-то отступать, да и не нужно. 

Мы готовы сыграть свою роль, надеюсь, что и Узбекистан также 

приложит максимум усилий", - сказал Александр Лукашенко.  
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Президент также выразил благодарность Узбекистану за поддержку 

Беларуси на ее пути к членству в Шанхайской организации 

сотрудничества. 

"Особое внимание прошу вас обратить на создание совместных 

предприятий, о которых мы договаривались. Мы говорили тогда о БЕЛАЗе 

и так далее. Давайте будем предметно в этом направлении работать. Мы 

в этом заинтересованы. У нас есть что предложить Узбекистану. 

Думаю, что, будучи здесь, в Беларуси, если вы захотите посмотреть какие-

то наши предприятия, пожалуйста, мы организуем в любое время 

посещение любого предприятия, чтобы мы могли убедиться, что его 

продукция приемлема для применения в Узбекистане", - предложил Глава 

государства. 

Александр Лукашенко подчеркнул, что Беларусь всегда была по-

дружески и по-братски настроена к Узбекистану и народу этой страны. 

"Можете не сомневаться, что так будет всегда. Я часто говорю о том, 

что мы очень похожи своим трудолюбием, патриотичностью и отношением 

к своему государству. Поэтому давайте будем выполнять договоренности, 

которых мы достигли тогда в Ташкенте", - резюмировал Президент. 

Бахтиёр Саидов в свою очередь передал Александру Лукашенко слова 

приветствия от его узбекского коллеги. "Он отдельно обратил мое 

внимание и сказал: "Передай мои наилучшие пожелания моему другу". 

Естественно, тот визит, который был совершен Вами в Узбекистан, - 

это исторический визит", - заявил министр. 

По его словам, Узбекистан готов поднять отношения с Беларусью на 

качественно новый уровень по всем направлениям.  
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Торжественная церемония чествования белорусских космонавтов  

Полет космонавта Марины Василевской на МКС вывел суверенную 

Беларусь на новый уровень участия в космических программах и новый 

уровень союзных отношений с Россией. Об этом Президент Беларуси 

https://president.gov.by/ru/events/vstrecha-s-ministrom-inostrannyh-del-uzbekistana-bahtiyorom-saidovym
https://president.gov.by/ru/events/vstrecha-s-ministrom-inostrannyh-del-uzbekistana-bahtiyorom-saidovym


Александр Лукашенко заявил 11 апреля на торжественной церемонии 

чествования белорусских космонавтов. 

Глава государства, 

открывая мероприятие, 

обратил внимание, что 

последние две недели страна 

жила под одним лозунгом, идеей: 

"Космос - наш!" 

"Все мы об этом думали, 

мечтали - свершилось", - сказал 

Президент. Именно с этими 

словами, заметил он, в стране 

провожали и встречали первого в истории суверенной Беларуси космонавта 

- Марину Василевскую. 

"Конечно, мы гордимся нашими земляками - всеми, кто в разные годы 

приносил славу своей Родине, развивая космические технологии и покоряя 

космос", - подчеркнул Александр Лукашенко. 

С особой теплотой в Беларуси радуются, способствуют, насколько 

это возможно, успехам своего соотечественника Олега Новицкого, 

который подставил плечо и сделал все, чтобы Марина Василевская сумела 

адаптироваться к сложным условиям и решению нестандартных задач, 

отметил Президент. 

"Ее полет - это новый уровень участия в космических программах, 

повторю, суверенной Беларуси и новый уровень союзных, очень добрых, 

братских отношений Беларуси и России, наших народов", - заявил Глава 

государства. По его словам, символом братских уз двух народов стали 

государственные флаги, развернутые на высоте более 400 км от Земли. 

В Беларуси с замиранием сердца следили за полетом, восхищались 

смелостью и целеустремленностью своей соотечественницы, подчеркнул 

Президент. Но в то же время страна может гордиться всеми девушками - 

участницами проекта, которых было более двух тысяч (а после полета 

космонавтки желающих направиться в космос стало еще больше). Все они 

достойные, нацеленные испытать грани своих возможностей и оправдать 

ожидания миллионов белорусов. Александр Лукашенко искренне 

поблагодарил каждую: "Вы умницы, красавицы, настоящие патриотки 

Беларуси". 

"Тебе, Марина, можно сказать, повезло больше других. Но ты сама 

молодец. Ты заслужила этот полет, абсолютно объективно. Было нелегко. 

За спиной самое тяжелое - тренировки, переживания, стрессы", - сказал 

Президент. Он заметил, что на личном опыте знает о переживаниях, 

волнениях, особенно перед стартом космического корабля. Ведь запуск не 

всегда бывает успешным, и в истории Беларуси было такое - с запуском 

первого отечественного спутника. Хватило волнений и экипажу с участием 

Марины Василевской, когда первый старт не состоялся и был перенесен на 

другую дату. "Я знаю, что такое "Ключ на старт, пуск" - ракета 



останавливается, "прикурила", как космонавты говорят, и остановилась. 

Это самый волнительный момент. И твоя выдержка меня просто потрясла. 

Молодец!" - сказал Глава государства. 

Теперь самые тяжелые для первого космонавта времена уже позади, 

но в целом ее миссия только началась. "Я знаю, что такое быть первым. 

Сегодня ты вошла в каждую белорусскую семью, во все те семьи, которые 

наблюдали за тобой, переживали вместе с тобой, твоими родителями. 

Момент внезапной славы - это новый груз ответственности, очень тяжелый, 

который тебе придется нести уже всю жизнь. Я уверен - ты справишься. 

Мы тебе не дадим зачерстветь, застыть, закостенеть. Тебе придется очень 

много работать", - подчеркнул Александр Лукашенко. 

В составе экипажа вместе с Мариной Василевской были космонавт 

"Роскосмоса", уроженец Беларуси, командир Олег Новицкий и астронавт 

NASA из США Трейси Дайсон. 

"Марина среди двух империй - российская, самая передовая в 

космосе, и американцы. Вы понимаете, это не просто имидж. Это 

величайшая победа нашей страны. Народ наш это заслужил", - подчеркнул 

Президент. Александр Лукашенко заверил, что Беларусь и дальше будет 

двигаться в направлении развития космических технологий: "Мы будем 

делать все, и еще немало сделаем". 

В частности, 12 апреля, в День космонавтики, обсуждение этой 

тематики продолжится во время предстоящего визита Президента 

Беларуси в Россию и переговоров с Президентом Владимиром Путиным. 

"Будем вести диалог о будничных делах, о будущем, о развитии нашей 

космонавтики", - сказал Александр Лукашенко. 

"Если кто-то ляпает, особенно за рубежом, и думает: "Вот, как этот 

Лукашенко Марину забросил в космос, это нам не надо"… Нам это надо. 

Мы - космическая страна", - подчеркнул Глава государства. Именно 

благодаря наличию отечественных наработок и технологий в этой сфере и 

стал возможным полет белорусского космонавта в тесном сотрудничестве с 

Россией. "Если бы не было развития космоса в Беларуси, с нами никто бы 

не разговаривал. Нам бы никто и не предложил лететь в космос", - обратил 

внимание Александр Лукашенко. 

Президент подчеркнул, что Беларусь умеет делать для космоса 

очень много. Например, в ближайшие годы страна готовится вместе с 

Россией запустить на орбиту современный спутник с высоким 

разрешением, позволяющий из космоса отчетливо увидеть на Земле 

предметы размером со спичечный коробок. "Это высочайшие технологии", 

- сказал Глава государства. В этом же ряду он назвал такие сферы, как 

атомная энергетика и биотехнологии, электротранспорт. "Мы 

продвинулись здесь значительно. Главное - не останавливаться", - 

подчеркнул Александр Лукашенко. 

Президент также искренне поблагодарил Анастасию Ленкову: "Ты 

молодец, все испытания, как и первый космонавт, прошла с честью. Я это 

точно знаю. Конечно, знаю, что ты переживала (я бы тоже переживал), 



когда ты в одном шаге от своей мечты и получается немножко по-

другому. Но ты держалась достойно. А наработанный опыт, обещаю, не 

пропадет. Мы приложим все усилия, чтобы твой опыт и твоя мечта 

сбылась". 

Слова благодарности Александр Лукашенко адресовал также всем, 

кто обеспечивал научное сопровождение проекта, организовывал его, 

готовил девушек к полету: ученым, медикам, тренерам и преподавателям - 

каждому, кто помог им стать еще увереннее в себе. Отдельно Глава 

государства поблагодарил родителей космонавток за то, что они 

воспитали достойных дочерей. 

"Откровенно говоря, я очень хотел, чтобы девчонки полетели и стали 

первыми космонавтами у "женского" Президента Беларуси (так часто 

называют Александра Лукашенко за значительную поддержку со стороны 

женщин. - Прим.). Я подумал: наверное, перед женщинами я уже 

рассчитался, они уже не должны мне предъявлять какие-то претензии", - 

добавил Александр Лукашенко. 

Президент поздравил всех с наступающим международным Днем 

космонавтики: "Теперь этот праздник станет частью всей вашей и нашей 

личной истории!" 

Александр Лукашенко вручил Марине Василевской медаль Героя 

Беларуси, а также удостоверение космонавта во время торжественной 

церемонии, где присутствовали другие участники и организаторы 

космического полета, а также родители девушки. 

Звание "Герой Беларуси" является высшей степенью отличия и 

присваивается только один раз за исключительные заслуги перед 

государством и обществом, связанные с подвигом, совершенным во имя 

свободы, независимости и процветания страны. 

Орденом Почета награжден Председатель Президиума Национальной 

академии наук Беларуси Владимир Гусаков. 

Медаль "За трудовые заслуги" Президент вручил генеральному 

директору авиакомпании "Белавиа" Игорю Чергинцу, а специальные листы 

об объявлении Благодарности Президента Республики Беларусь - 

космонавту Анастасии Ленковой и заместителю начальника управления 

аэрокосмической деятельности НАН Беларуси Ивану Буче. 

Александр Лукашенко также вручил благодарственные письма 

Президента родителям Марины Василевской и Анастасии Ленковой.  

president.gov.by 

 

Леонид Заяц, Сергей Хоменко и Владислав Татаринович 

назначены членами Совета Республики 

Президент Беларуси Александр Лукашенко назначил членами Совета 

Республики Национального собрания восьмого созыва Леонида Зайца, 

Сергея Хоменко и Владислава Татариновича. Соответствующие указы 

Глава государства подписал 11 апреля. 

https://president.gov.by/ru/events/torzhestvennaya-ceremoniya-chestvovaniya-belorusskih-kosmonavtov


В соответствии с документами, Леонид Заяц и Сергей Хоменко 

освобождены от должностей Заместителя Премьер-министра и 

Министра юстиции соответственно.  

president.gov.by 

 

  

https://president.gov.by/ru/events/leonid-zayac-sergey-homenko-i-vladislav-tatarinovich-naznacheny-chlenami-soveta-respubliki


РЕСПУБЛИКА БЕЛАРУСЬ 

 

Александр Худолеев провел инструктивное занятие со спасателями 

Витебщины  

В Витебском областном 

управлении МЧС состоялось 

инструктивное занятие со спасателями 

Витебщины, которое провел первый 

заместитель министра по 

чрезвычайным ситуациям Александр 

Худолеев. 

В инструктивном занятии приняли 

участие руководство управления, начальники городских (районных) 

подразделений МЧС приграничных регионов области и их первые 

заместители, работники оперативно-тактического блока управления. Темой 

встречи с личным составом стал вопрос реагирования подразделений МЧС 

Витебской области на чрезвычайные ситуации в приграничной зоне.   

Вступительное слово взял Александр Худолеев, который отметил 

важность собранности всего личного состава при заступлении на 

дежурства, ответственном отношении личного состава к выполнению своих 

должностных обязанностей и реагирования на возможные внешние угрозы. 

В рамках рассмотрения темы занятия заместителем начальника 

Витебского областного управления МЧС Андреем Балтруком была 

доведена информация об итогах межведомственных учений, проходивших 

накануне в аэропорту города Витебска. Им были озвучены основные 

задачи, стоящие перед региональными подразделениями МЧС в рамках 

прошедших учений.  

Далее с информацией о государственной системе реагирования на 

акты терроризма, деятельность террористических организаций, незаконных 

вооруженных формирований выступил заместитель начальника главного 

управления аварийно-спасательных служб и реагирования на чрезвычайные 

ситуации Игорь Гулякевич. В рамках доведения информации им были 

озвучены основные положения законодательства Беларуси в данной 

области. 

Подводя итоги встречи Александр Федорович отмети, что личный 

состав подразделений МЧС Витебской области и страны в целом, должен 

уметь грамотно действовать и своевременно реагировать на любые 

ситуации, в том числе террористического характера.  

mchs.gov.by 

 

Победителей республиканского смотра-конкурса «Спасатели глазами 

детей» наградили в Минске 

В Минске подвели итоги XXVI Республиканского смотра-конкурса 

детского творчества «Спасатели глазами детей».   

https://mchs.gov.by/glavnoe/447762/


Традиционно местом развития всех событий – от выставки до 

награждения – стал Минский государственный дворец детей и молодежи. 

Чтобы продемонстрировать масштабы детской фантазии, уровень 

мастерства и оригинальности, а 

также творческие способности 

ребят с 25 марта по 5 апреля прошла 

выставка конкурсных работ, 

посетить которую мог любой 

желающий. За две недели работы на 

выставке побывали более 2 тыс. 

человек, часть из которых оставила 

самые теплые отзывы после 

посещения.  

В художественной галерее дворца были представлены более 350 

произведений детского творчества, объединенных темой безопасности: 

сказки, рассказы, стихотворения, рисунки, поделки, скульптуры малых 

форм, модели пожарной аварийно-спасательной техники, а также плакаты в 

виде стикер-паков. Широкое жанровое разнообразие представленных работ 

смогло удивить даже самых искушенных любителей искусства, а 

мастерство и высокий уровень исполнения делали громкую заявку для 

размещения предметов выставки в именитых галереях мира. Поражал и 

возраст конкурсантов: некоторые из них только-только переступили 

школьный порог, но уже успели покорить зрителей.  

Перед волнительным и долгожданным моментом награждения ребята 

посетили Образовательный центр безопасности МЧС, где получили не 

только новые знания по безопасности, но и заряд энергии и настроения на 

весь день. После увлекательной экскурсии они отправились во дворец 

детей и молодежи где их ждала волнующая церемония и раскрытие 

интриги – какой же приз достался каждому из них.  

С приветственным словом к призерам и победителям конкурса 

обратился заместитель Министра по чрезвычайным ситуациям Сергей 

Саланович:  

«– За 26 лет существования конкурса на суд жюри было 

представлено почти 8 000 работ в различных номинациях, более 360 тысяч 

детей со всей страны приняли в нем участие. Только в этом году более 50 

ребят стали победителями и призерами нашего конкурса. Эти цифры – 

самое яркое свидетельство того, что героическая профессия спасатель 

любима и уважаема детьми нашей страны, а проблемы безопасности и 

предотвращения чрезвычайных ситуаций актуальны для подрастающего 

поколения. Фантазия детей неиссякаема и безгранична. Краски, глина, 

металл, текстиль в их умелых руках превратились в настоящие шедевры 

искусства. Можно с уверенность сказать, не каждый взрослый, имея в 

руках столь простые и незамысловатые материалы способен так 

интересно преподнести свое творчество. Поздравляю всех участников с 

заслуженными победами, желаю чтобы все наши участники выросли 



образованными грамотными людьми, достойными гражданами нашей 

Родины – Республики Беларусь!».  

Благодарили ребят за проявленное мастерство, вручали заслуженные 

дипломы и памятные подарки не только представители структурных 

подразделений МЧС: НИИ ПБиЧС, Госпромнадзор, РОСН «ЗУБР», ГААСУ 

«Авиация», но и представители общественных организаций: Белорусского 

добровольного пожарного общества, редакции журнала «Юный спасатель», 

Белорусского республиканского общества спасания на водах, ПРООН и 

другие. Всего были награждены 53 ребенка самых разных возрастов.  

Лучшим в номинации «Поделка» признан учащийся средней школы 

№ 125 города Минска Алексей Курчевский. Композиция под названием 

«Безопасный дом» принесла безоговорочную победу школьнику. Алексей с 

помощью смешанной техники (бумага, пластилин, пластик) соорудил 

безопасный дом, где на одной из стен разместил яркую вывеску, 

состоящую из «5 шагов спасения».  

– Я не первый год участвую в конкурсе и для меня всегда очень 

волнительно и приятно, что мои работы так высоко оценивает жюри, – 

делится своими впечатлениями Алексей. – Я наблюдал, как дети и 

взрослые с интересом останавливались у витрины, где размещена моя 

работа, разглядывали ее с разных сторон, делились впечатлениями. 

Хочется в следующем году еще больше всех удивить.  

Диплом 2 степени с номинации «Поделка» достался Елизавете 

Астапенко из Гомеля. Дипломы 3 степени – двум счастливчикам из города 

Барановичи Никите Авдею и Полине Глоцько.  

Продемонстрировать всю тяжесть, опасность и героизм профессии 

спасателя с помощью акварели, кисти и карандашей предстояло юным 

художникам в номинации «Рисунок». Дети в своих работах использовали 

яркие и насыщенные цвета. Особая роль отведена красному цвету – цвету 

огня который постоянно сопровождает спасателей, несомненно, у юных 

талантов он выступает предостережением быть очень осторожными с 

огнем.  

Рисунок «Жизнь спасена» в возрастной категории 7-10 лет Дмитрия 

Кузника из города Барановичи занял первое место. Вот что говорит о своей 

работе сам Дмитрий:  

– Я очень рад что занял первое место! Очень удивился ведь на 

конкурсе столько красивых рисунков. Мне всегда была очень интересна 

профессия спасателей. Они храбрые и мужественные люди, которые 

самые первые приходят на помощь в любой ситуации. На своем рисунке я 

изобразил их отважную борьбу с огнем. Не каждый человек может войти 

в огонь и справиться с ним, это могут только подготовленные люди, 

бесстрашные. Их я и нарисовал в своей работе.  

Елизавета Стрельченок из агрогородка Печищи Светлогорского 

района и Арина Шурина из агрогородка Ясень Осиповичского района были 

отмечены дипломами 1 степени в возрастных категориях 11-14 лет и 15-17 

соответственно.  



На выставке не обошлось без «автомобильного искусства и 

технического авангарда». Витрины дворца детей и молодежи пестрили 

изобилием пожарной и аварийно-спасательной техники. Здесь можно было 

увидеть модели автоцистерн, автолестниц, ручного пожарного насоса, 

пожарного танка, вертолеты, корабли МЧС, беспилотника для обнаружения 

чрезвычайных ситуаций и многое другое. У ребят получились интересные, 

содержательные и оригинальные работы из подручных материалов от 

пластика до проволоки. Удивить членов жюри удалось Евгению Курьяну из 

города Новогрудка Гродненской области. Его «Пожарная машина-робот» 

по праву завоевала 1 место в номинации «Модель пожарной аварийно-

спасательной техники».  

– Моя работа сделана из картона, бумаги и других материалов, – 

говорит Евгений. Я работал над своей машиной очень долго, для меня было 

важно чтобы на месте была каждая деталь, чтобы все было продумано 

до мелочей. Задумка была такая, чтобы войти в огонь и спасти людей 

могли бы машины, а не люди и поэтому я старался придумать 

максимально оснащенную технику.  

Представитель города Быхова Могилевской области Артемий 

Кульшан взял свою «пальму первенства» в номинации «Скульптура малых 

форм». Работу «Помощь каждого важна» не возможно было обойти 

стороной. В пластилиновых фигурах спасателя и его верного пса-

помощника олицетворены самые важные качества – профессионализм, 

отвага и стремление прийти на помощь каждому, кто оказался в беде.  

В литературных номинациях дипломы распределились следующим 

образом: Вероника Шалепина из города Полоцка награждена дипломом 1 

степени в номинации «Сказка», в номинации «Рассказ» свой диплом 1 

степени увез представитель Минской области Александр Лазерко, 

пронзительное стихотворение под названием «Уходит человек» прислала 

Алеся Жлоба из города Волковыска Гродненской области. Именно ей 

достался диплом 1 степени этой номинации:  

– Думаю, что именно через слово можно передать наибольшее 

количество эмоций, – считает Алеся. – В стихотворении я хотела 

высказать слова благодарности всем спасателям, которые так 

бесстрашно и мужественно спасают человеческие жизни.  

Обратить внимание на серьезную тему безопасности через стикер-пак 

получилось у минчанки Марии Клименок. Решение судей было 

однозначным. Яркая работа под впечатляющим названием «Гордо быть 

спасателем» заслужила диплом 1 степени в номинации «Плакат».  

Лучше всех раскрыла тему пожарного добровольчества скульптура 

Юлии Захаренко из города Гомеля. Ее обаятельный трубочист произвел 

неизгладимое впечатление не только на жюри, но и на всех 

присутствующих в зале.  

Специальными призами от Республиканского отряда специального 

назначения «ЗУБР» и Белорусского республиканского общества спасания 

на водах были удостоены Георгий Радаман из города Несвижа Минской 



области и София Пыршко из города Орши Витебской области 

соответственно.  

Конструкторы-авиаторы из столицы Никита Гордей, Даниил Курчук 

и Михаил Шибко представили на выставке свой «Конвертоплан МЧС». 

Внушительные размеры чудо-техники и интересная задумка ребят были 

оценены ГААСУ «Авиация» по достоинству.  

Традиционно жюри конкурса наградило самого юного участника 

конкурса. В этом году им стал Герман Квач из города Ивье. Герман учится 

в первом классе, но уже громко заявляет о себе в изобразительном 

искусстве. Организаторы вручили ему диплом и специальный приз с 

пожеланиями на будущий год приехать за главной наградой.  

– Мне конкурс очень понравился. В своей работе я нарисовал 

спасателя, потому что он защищает нас от опасностей, – поделился 

маленький художник из Гродненской области.  

Церемония проходила ярко и местами даже эмоционально. Волнение, 

трепет и искренние эмоции ребят наполняли зал во время награждения, а 

робость и переживание участников мероприятия устраняли номера 

творческих коллективов и юных спасателей, показывающих на своем 

примере, что искусство очень многогранно: его можно не только творить 

собственными руками, но и создавать языком песен и танцев.  

Подводя итоги XXVI смотра-конкурса «Спасатели глазами детей», 

можно отметить, что праздник детского творчества состоялся. В 

подтверждение этому – светящиеся от радости глаза детей, улыбки и 

отличное настроение. Но самое главное, что благодаря конкурсу ряды 

спасателей пополнились юными единомышленниками, которые помогают 

формировать в обществе культуру безопасности жизнедеятельности и 

делать нашу жизнь без бед и трагедий.  

mchs.gov.by 

 

Самых метких стрелков органов и подразделений по чрезвычайным 

ситуациям страны определили в Могилеве 

В Могилеве завершился 

лично-командный чемпионат МЧС 

по стрельбе из табельного оружия. 

3-5 апреля 32 представителя 

всех областных управлений и 

Университета гражданской 

защиты МЧС боролись за звание 

самого меткого «стрелка». Исход 

соревнований решил третий 

завершающий день.  

Мужчины выполняли упражнение ПМ-4. Особенность выполнения 

упражнения в том, что стреляющий находится на расстоянии 50 метров от 

мишени. По команде судьи выдвигается на огневой рубеж 25 метров и 5 

https://mchs.gov.by/glavnoe/447809/


выстрелами поражает 5 мишеней в произвольном порядке. На выполнение 

данного упражнения отводится не более 20 секунд.  

Лучшие результаты в выполнении этого упражнения показали 

представители  Могилевского областного управления МЧС Сергей 

Курашов (94) и Михаил Туля (89), на третьем месте представитель 

Витебской области Евгений Мельниченко (85).  

Женщины соревновались в выполнении упражнения ПМ-5. 

Особенность его в том, что стрелок находится на рубеже 25 метров спиной 

к мишени. По команде судьи поворачивается лицом к мишеням, и 

производит стрельбу по 5 мишеням (по 1 выстрелу в каждую мишень). На 

выполнение данного упражнения отводится не более 15 секунд.  

Третий результат в выполнении упражнения показала Антонина 

Казмерович (76) (Гродненское УМЧС), второе место у Екатерины Русак 

(79) из Бреста. Победителем стала Юлия Береснева (81) (Гомельское 

УМЧС).  

Итоги выполнения всех упражнений определили общекомандный 

результат. На третью ступень пьедестала почета поднялась команда 

Минского областного управления МЧС, на втором месте – представители 

Могилевского областного управления МЧС, победу в соревнованиях 

одержала команда Брестского областного управления МЧС.  

Медали, дипломы и кубок победителя участникам соревнований 

вручил начальник Могилевского областного управления МЧС Дмитрий 

Голубев. Дмитрий Васильевич поздравил участников с успешным 

завершением соревнований и пожелал и в дальнейшем совершенствовать 

свое мастерство и с каждым разом улучшать результаты.  
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Вадим Синявский с рабочим визитом посетил Могилевщину 

Министр по чрезвычайным 

ситуациям Республики Беларусь 

Вадим Синявский с рабочим визитом 

посетил Могилёвскую область. 

Визит руководителя ведомства 

начался с посещения цитадели 

мужества и стойкости –

 мемориального комплекса в деревне 

Гаи Могилевского района. Мемориал 

уникален: на постсоветском 

пространстве больше нигде не увековечен совершенный в годы Великой 

Отечественной войны подвиг сотрудников милиции.  

Здесь, в камне, сохранена память о батальоне милиции под 

командованием Константина Владимирова, бойцы которого героически 

обороняли Могилев. Небольшой отряд из 250 бойцов отважно сражался 

шесть суток под непрекращающимися артиллерийскими обстрелами и 

бомбардировками фашистской авиации, отражая атаки немецкой пехоты. 

https://mchs.gov.by/glavnoe/447812/


Подразделение было наспех сформировано и слабо вооружено, но его 

бойцы отважно защищали Родину. 

Министр Вадим Синявский, руководство и личный состав 

Могилевского областного управления МЧС возложили цветы к мемориалу.  

– На этом рубеже обороны Могилева легендарный милицейский 

батальон стоял насмерть, отбивая атаки гитлеровцев. Никто не дрогнул, 

не сдался, не отступил. Все остались верны Присяге. Высота Владимирова 

– наша нравственная высота! – отметил председатель ветеранской 

организации УВД Могилевского облисполкома Евгений Коваленок.  

Продолжился визит посещением легендарного мемориального 

комплекса «Буйничское поле». Это святое для каждого белоруса место. В 

истории первого года Великой Отечественной войны оборона Могилева 

занимает такое же место, как и героическая эпопея Брестской крепости.  

Именно здесь усилиями и ценой жизни красноармейцев и ополченцев 

впервые был сорван немецкий план блицкрига – быстрого завоевания 

Советского Союза.   

Выступая перед присутствующими, министр отметил:  

– Битва под Могилевом стала настоящим противостоянием 

немецкой агрессии. Именно здесь была хорошо организована оборона и дан 

должный отпор фашистам. В рядах защитников Могилева сражались не 

только бойцы Красной Армии, но и ополченцы, жители города, батальон 

милиции капитана Владимирова, в который вошли сотрудники милиции и 

курсанты школ милиции Минской и Гродненской.  

Вадим Синявский подчеркнул особенную значимость таких 

мероприятий.  

– Это очень почетный год – год 80-летия освобождения нашей 

любимой Беларуси от фашистских захватчиков, которые уничтожали не 

только Беларусь, а всё живое, всех людей, которые здесь проживают. 

Уже документально подтверждено и установлено, и в том числе 

расследованием уголовного дела Генеральной прокуратурой о геноциде 

белорусского народа, что нам жизни на этой земле не дали бы: нас всех 

должны были  уничтожить. Поэтому очень ценно и важно не только 

самим знать и помнить уроки истории, но и преподавать их нашим детям 

и внукам. Чем меньше остается ветеранов той страшной войны, людей, 

которые пережили оккупацию, пережили геноцид, тем тяжелее 

сохранять историческую память о трагических событиях далекой и 

страшной войны. В юбилейный год освобождения Беларуси каждый уголок 

нашей страны приведен в порядок. Места захоронений солдат Красной 

Армии, белорусских партизан, мирных жителей, которые были убиты, – 

ухожены и приведены в порядок. Я поздравляю с наступающим Днем 

Победы, днем освобождения Республики Беларусь. Уверен, что памятные 

мероприятия пройдут масштабно и здесь на Могилевщине, – отметил 

министр.  



Министр и руководство областного управления МЧС возложили 

венок и цветы в каплице и почтили память героев-защитников минутой 

молчания. 

В рамках мероприятия министр по чрезвычайным ситуациям Вадим 

Синявский вручил лучшим спасателям области медали «За безупречную 

службу» II и III степеней.  

80-летие освобождения Беларуси – это не только повод для 

торжественных мероприятий и памятных церемоний, но и возможность 

вспомнить о героизме тех, кто пожертвовал своими жизнями за свободу 

страны. Память должна быть вечной, чтобы никогда не забыть о том, 

что цена свободы очень высока.  
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Вадим Синявский вручил награды победителям открытого Кубка 

Республики Беларусь по дзюдо 

В рамках рабочей поездки в Могилевскую область Министр по 

чрезвычайным ситуациям Республики Беларусь Вадим Синявский принял 

участие в награждении победителей 

соревнований по дзюдо среди 

смешанных команд на призы 

Министра по чрезвычайным 

ситуациям в программе открытого 

Кубка Республики Беларусь. 

Открытый кубок по дзюдо 

среди смешанных команд стартовал 

в Могилеве 4 апреля. Турнир 

принимал спортивный комплекс 

"Олимпиец". В нем участвовали более 200 спортсменов. Медали 

разыгрывались как в индивидуальном турнире, так и среди смешанных 

команд.  

В финальный день соревнования посетил Председатель 

Попечительского Совета ОО "Белорусская федерация дзюдо" Вадим 

Синявский. Он присутствовал на финальных поединках и вручил награды 

победителям. 

Для участников, болельщиков и зрителей спасатели организовали 

выставку пожарной аварийно-спасательной техники и интерактивные 

площадки в фойе спортивного комплекса. Взрослые и дети активно 

участвовали в играх и конкурсах, проверяли свои знания по безопасности и 

примеряли боевую одежду спасателей. Участие в мероприятии приняли и 

работники Белорусского добровольного пожарного общества. 
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Итоги международного турнира по пожарно-спасательному спорту 

«Новые имена» подвели в УГЗ 

Итоги международного 

турнира по пожарно-спасательному 

спорту «Новые имена» подвели в 

Университете гражданской защиты 

МЧС. В течение трех дней более 50 

спортсменов из Беларуси и России, 

представляя сборные Университета 

гражданской защиты МЧС Беларуси, 

Санкт-Петербургского 

университета ГПС МЧС России и команду выпускников спасательного 

вуза Беларуси, состязались в четырех дисциплинах: подъеме по штурмовой 

лестнице на этажи учебной башни, преодолении 100-метровой полосы с 

препятствиями, пожарной эстафете 4х100 метров и боевом 

развертывании.  

Среди мужских сборных победителями турнира стали представители 

первой сборной Университета гражданской защиты, подтвердив высокий 

уровень подготовки и мастерства. Серебряные медали завоевали 

спортсмены из Санкт-Петербургского университета ГПС МЧС России, а 

команда второй сборной университета МЧС Беларуси удостоилась 

бронзовых наград. 

В женской категории лидерство уверенно заняла сборная Санкт-

Петербургского университета ГПС МЧС России, в то время как 

спортсменки из Университета гражданской защиты МЧС Беларуси 

завоевали серебряные медали. 

Турнир по пожарно-спасательному спорту «Новые имена» – это 

спортивный проект Университета гражданской защиты МЧС. Основная 

его задача – открытие новых имен в пожарно-спасательном спорте. 

Впервые турнир стартовал в 1999 году. Статус международного он 

приобрел в 2017-м.  
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Состоялось служебное совещание при министре по чрезвычайным 

ситуациям Вадиме Синявском 

Вопросы кадровой и 

идеологической работы с личным 

составом, оперативной 

обстановки с пожарами и гибелью 

людей на них в жилом секторе и 

экосистемах в стране, 

подтоплений талыми водами 

рассмотрены сегодня в ходе 

селекторного совещания с 

участием министра по 

https://mchs.gov.by/glavnoe/447867/


чрезвычайным ситуациям Вадима Синявского.  

«Не страна для нас, а мы для страны», – подчеркнул министр 

важность системности в идеологической работе с личным составом, а 

также обозначил, что выпускники Университета гражданской защиты 

должны приходить в территориальные подразделения МЧС на 

практические должности, чтобы в будущем занимать руководящие 

должности в районных отделах и областных аппаратах УМЧС.  

Не осталась в стороне на совещании под руководством министра и 

проблема пожаров в жилом секторе и оперативной обстановки в целом. 

Всего за три месяца 2024 года подразделения МЧС выезжали 31 521 раз на 

пожары, ЧС, оказание помощи населению и организациям. Спасено 190 

(198) человек, в том числе 28 (21) детей (из них на пожарах – 119 (110) 

человек, в том числе 27 (30) детей). Эвакуировано на пожарах 

1 339 человек, в том числе 812 детей. Предотвращено уничтожение огнем 

458 строений и 90 единиц техники.  

В марте зарегистрировано 537 (454) пожаров (увеличение по 

отношению к аналогичному периоду 2023 года на 18,3%), от которых 

погибло 50 (49) человек (увеличение на 2%), гибели детей не 

зарегистрировано. Травмирован 51 (41) человек (+24,4%), из них 1 (2) 

ребенок.  

Наибольший рост пожаров (по отношению к марту 2023 года) 

отмечается в г. Минске и Гомельской области на 60% (с 25 до 40) и 45,8% 

(с 72 до 105) соответственно. Наибольший рост гибели людей от пожаров 

зарегистрирован в г. Минске в 3 раза (с 1 до 3) и в Минской области в 2,6 

раза (с 7 до 18).  

Также среди рассмотренных вопросов – предупреждение пожаров в 

экосистемах. В марте текущего года произошло 808 (за аналогичный 

период 2023 года – 306) загораний в природных экосистемах из них: 15 (2) 

лесных площадью 9,78 (0,01) га; 4 (0) торфяных площадью 0,021 га; 789 

(304) травы и кустарников площадью 90,7 (62,5) га.  

Справочно: Минская область – 265 (48) загораний в т.ч. 2 

торфа, 263 (48) травы и кустарников; Брестская область – 165 (71) 

загораний, в т.ч. 2 торфа, 14 лесных, 149 (71) травы и 

кустарников; Могилевская область – 135 (21) загораний травы и 

кустарников; Гомельская область – 112 (79) загораний в т.ч.  1 (1) 

лесной, 111 (78) травы и кустарников; Гродненская область – 82 (85) 

загорания травы и кустарников и 0 (1) лесных; Витебская область – 45 (1) 

загорания травы и кустарников; г. Минск – 4 (0) загорания травы и 

кустарников.  

По состоянию на 8 апреля 2024 в республике зарегистрировано 1013 

загораний в природных экосистемах, что в 3,1 раза больше чем за 

аналогичный период 2023 года (323), из них: 25 (2) лесных, площадью 17,4 

(0,01) га; 7 (0) торфа, площадью 0,27 (0) га; 981 (321) травы и кустарников, 

площадью 122,3 (65,22) га.  



В результате загораний в природных экосистемах погиб 1 

(Могилевская область) и травмированы 3 человека (по 1 в Витебской, 

Гомельской и Могилевской областях), повреждены 1 жилой, 3 нежилых 

дома и 4 хозяйственные постройки, уничтожены 3 хозяйственные 

постройки.   

Еще одна тема оперативного совещания – паводок. На текущий 

момент подтопления паводковыми и талыми водами отмечаются в 22 

районах республики (Гомельская область – 17, Брестская – 3, Гродненская 

– 1, Могилевская – 1). Остаются подтопленными: 131 жилой дом, 535 

частных подворий, 195 хозяйственных построек, 25 подвалов, 38 участков 

автомобильных дорог, 1 мост, 104 других здания (дачные и нежилые дома).  

Справочно: за аналогичный период 2023 года подтопления 

зарегистрированы в 39 районах республики.  

В связи с улучшением гидрологической обстановки с 01.04.2024 

сняты режимы повышенной готовности функционирования ГСЧС 

в г.Гомеле, Гомельском и Ветковском районах Гомельской области. Ранее, 

16.03.2024, режим повышенной готовности функционирования ГСЧС снят 

в Слонимском районе Гродненской области. Функционирует 1 пост (в 

Гомельской области) по перевозке людей в местах подтоплений. Перевозка 

осуществляется по заявительному принципу (Брагинский РОЧС – 1 чел., 1 

лодка).  

Справочно: Всего c момента начала работы постов перевезены 458 

человек, из них 24 ребенка.  

Ведется мониторинг гидрологической обстановки.  

В завершение мероприятия Вадим Синявский обозначил 

приоритетные задачи на будущий период, такие как обеспечение пожарной 

безопасности на объектах проведения Всебелорусского народного 

собрания и подготовка комплекса мероприятий по безопасности граждан в 

период летнего купального сезона (данный вопрос будет подробнее 

рассмотрен на заседании Комиссии по ЧС при правительстве 16 апреля).   
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Состоялось заседание коллегии МЧС под председательством министра 

Вадима Синявского 

Коллегией приняты положительные решения о предоставлении 

лицензий (возобновлении, внесении изменений в лицензии) на 

осуществление деятельности:  

девяти организациям в области промышленной безопасности;  

одной организации в области обеспечения пожарной безопасности;  

трем организациям в области использования атомной энергии и 

источников ионизирующего излучения.  

В связи с нарушением требований законодательства одной 

организации отказано в предоставлении лицензий (возобновлении, 

внесении изменений в лицензии) на осуществление деятельности в области 

обеспечения пожарной безопасности. Также одной организации 
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прекращена лицензия на осуществление деятельности в области 

промышленной безопасности.  

Коллегией рассмотрены и одобрены проекты постановлений МЧС:   

«Об изменении постановления Министерства по чрезвычайным 

ситуациям Республики Беларусь от 4 марта 2022 г. № 24» (приведение 

постановления в соответствие с Законом Республики Беларусь от 7 декабря 

2023 г. № 314-З «Об изменении Закона Республики Беларусь «Об основах 

административных процедур»); 

«Об изменении постановления Министерства по чрезвычайным 

ситуациям Республики Беларусь от 14 мая 2021 г. № 33» (корректировка 

Инструкции о порядке выдачи и учета единой книжки взрывника).  

Напомним, что Коллегия МЧС создана Указом Президента от 19 

июня 2007 г. № 284 для решения наиболее важных вопросов деятельности 

ведомства. Ее возглавляет министр, в состав также входят заместители 

министра, руководители департаментов и ключевых подразделений.  
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Противостояние сильнейших: Первый чемпионат Минска по 

пейнтболу  

На площадке пожарной 

аварийно-спасательной части №25 

Партизанского районного отдела 

по чрезвычайным ситуациям с 

самого утра многолюдно: слышится 

бурное обсуждение и смех молодых 

людей и девушек, все с рюкзаками, в 

спортивной форме, кроссовках.   

В этот особенно жаркий 

весенний день, к слову, днём 

передавали 26 градусов тепла, ребята собрались не просто так. Сегодня 

состоится мероприятие, которое должно сделать этот день еще жарче. 

Представители двух мощнейших организаций столицы – Белорусской 

молодежной общественной организации спасателей-пожарных и военно-

патриотического клуба «Зубр» - вступят в борьбу за кубок Первого 

чемпионата Минска по пейнтболу. 

Время близится к старту: ребят делят на пять команд, объясняют 

правила, показывают, как надеть снаряжение и пользоваться пейнтбольным 

маркером, засыпают шарики с краской. Первые две команды заходят на 

площадку. Задача – поразить всех игроков команды-противника. Свисток. 

Начали. 

Первые игры проходили довольно быстро, буквально 2-3 минуты. Но 

после того, как все участники освоили и прочувствовали площадку, когда 

начали продумывать тактику игр – в этот момент начались самые 

интересные противостояния. Ребята выходили с площадки с тяжелым 
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дыханием, горящими глазами и неимоверным желанием поделиться своими 

впечатлениями и выводами для следующей игры. 

И вот все игры закончились, страсти накалены, все участники с 

нетерпением ждут решающую битву за право стать сильнейшей командой 

этого первенства.  

По итогу всех проведенных состязаний победителем первого 

чемпионата Минска по пейнтболу стала команда активистов БМООСП.  

Заслуженные награды призерам и участникам вручили почетные 

гости мероприятия: начальник центра культурно-воспитательной 

работы Иван Вайтович, начальник Партизанского районного отдела по 

ЧС Сергей Роговой, начальник центра безопасности жизнедеятельности и 

взаимодействия с общественностью Павел Апетёнок, председатель МГОС 

РГОО БДПО Сергей Белявский, а победителей первенства наградил 

заместитель начальника управления Сергей Асташов. Помимо призов 

участников ждала концертная программа от артистов оркестра 

Минского городского управления МЧС с зажигательными композициями.  

Своими эмоциями ребята делились друг с другом за обедом: приехала 

самая настоящая полевая кухня, чтобы накормить участников состязаний. 

Это противостояние поистине сплотило активистов двух организаций и 

посеяло зерно дружбы на долгие годы.  
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Во Дворце культуры МАЗ вспоминают освобожденных узников 

фашистских концлагерей 

 Во Дворце культуры 

Минского автомобильного завода 

вспоминают жертв нацизма и 

освобождение узников фашистских 

концлагерей. Спасатели, артисты и 

молодежь объединились, чтобы 

сохранить память о трагедии и 

передать ее будущим поколениям.  

Во всем мире 11 апреля 

вспоминают тех, кто стал 

жертвами нацизма. 11 апреля — Международный день освобождения 

узников фашистских концлагерей. Он установлен в память о восстании в 

Бухенвальде — одной из крупнейших и самых жестоких «фабрик смерти». 

Гигантская сеть подобных концлагерей действовала на территории не 

только гитлеровской Германии, но и оккупированных ею стран. С 

разгромом фашистов эта система была ликвидирована и осуждена в 

Нюрнберге как преступление против человечности.   

Специально к этой дате представители спасательного ведомства 

совместно с работниками Дворца культуры Минского автомобильного 

завода организовали памятное мероприятие не только для ветеранов, но и 
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для подрастающего поколения, чтобы ребята помнили, кто и какой ценой 

внес решающий вклад в эту победу.   

Перед началом концертной программы, в которой приняли участие 

артисты оркестра Минского городского управления МЧС, представители 

творческих объединений и хореографических коллективов, спасатели, 

воспитанники военно-патриотического клуба «Зубр» и активисты 

белорусской молодежной общественной организации спасателей-пожарных 

организовали работу тематических обучающих площадок, где в очередной 

раз напомнили присутствующим о важности соблюдения правил пожарной 

безопасности, а при проведении викторин разыграли автономные пожарные 

извещатели и сувенирную продукцию МЧС Беларуси.    

Международный день освобождения узников фашистских 

концлагерей во всем мире отмечается памятными мероприятиями, 

поминовением погибших, поклонением их памяти, возложением цветов к 

могилам и местам захоронения жертв фашизма.   

Долг современного поколения – сохранить память и передать ее 

потомкам. 
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Курсант МЧС поздравил Марину Василевскую со званием Героя 

Беларуси 

Марина Василевская удостоена звания Героя Беларуси. Высокую 

награду первому космонавту в истории суверенной Беларуси вручил глава 

государства Александр Лукашенко 11 апреля на торжественной церемонии 

во Дворце Независимости.  

«Ее полет – это новый 

уровень участия в космических 

программах, повторю, суверенной 

Беларуси и новый уровень союзных, 

очень добрых, братских отношений 

Беларуси и России, наших народов», 

– заявил Глава государства. По его 

словам, символом братских уз двух 

народов стали государственные 

флаги, развернутые на высоте более 400 км от Земли.  

На торжественной церемонии присутствовали представители 

различных ведомств, молодежных организаций и учреждений образования, 

в том числе курсант Университета гражданской защиты МЧС Павел 

Лащевский.  

Ранее Павел в составе молодежной делегации Белорусского 

республиканского союза молодежи поддерживал Марину Василевскую на 

космодроме Байконур перед стартом корабля "Союз МС-24" к МКС.  

Звание «Герой Беларуси» является высшей степенью отличия и 

присваивается только один раз за исключительные заслуги перед 

https://mchs.gov.by/glavnoe/448154/


государством и обществом, связанные с подвигом, совершенным во имя 

свободы, независимости и процветания страны.  
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Вадим Синявский посетил Калинковичский район 

Вадим Синявский посетил мемориальный комплекс узникам лагеря 

смерти «Озаричи», где принял участие в митинге, приуроченном к 

Международному дню 

освобождения узников 

фашистских концлагерей, почтив 

память погибших и выразив 

уважение к тем, кто отдал свои 

жизни в борьбе против 

нацистского режима.  

Всё дальше отдаляет нас 

время от событий Великой 

Отечественной войны, всё меньше 

остается в живых очевидцев и непосредственных участников тех событий, 

но годы не властны над человеческой памятью. В ней отражаются не 

только подвиги воинов на полях сражений, но и скорбь о миллионах 

невинных жертв среди мирного населения.  

Одной из таких ран в белорусском сердце является Озаричский 

лагерь смерти. Созданный у линии фронта, он просуществовал не более 

двух недель в марте 1944 года, однако в истории войны значится как одно 

из самых страшных мест по условиям содержания и методам уничтожения 

людей.  

Открывая мероприятие, Вадим Синявский подчеркнул важность 

сохранения и передачи будущим поколениям памяти о страшных событиях 

Второй мировой войны. Он отметил, что только помня и уважая историю, 

мы можем извлечь уроки прошлого и предотвратить повторение подобных 

трагедий в будущем.   

– Этот замечательный год – год 80-летия освобождения нашей 

страны от фашистской нечисти – знаменует собой ту великую память, 

что несет современное белорусское поколение о страшной трагедии той 

войны. Очень важно для каждого из нас, кто живет в Беларуси, не только 

помнить эту страшную трагедию, но и нести эту правду детям, внукам. 

А мы, спасатели, постараемся сделать все, чтобы люди жили в родной 

Беларуси мирно, спокойно работали и воспитывали детей, – сказал 

министр.  

Участники митинга почтили память десятков тысяч безвинных жертв 

фашизма минутой молчания и возложили цветы и венки к подножию 

мемориала. Затем прошли по мемориальному комплексу к болоту, где в 

марте 1944 года томились и умирали от голода, холода и тифа тысячи 

людей.   
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Также в завершение митинга руководитель спасательного ведомства 

пообщался с ветеранами Великой Отечественной войны, выразив им 

благодарность за их подвиг и жертвенность.  

Кроме того, в ходе визита в Калинковичский район Вадим Синявский 

посетил подразделения районного отдела по чрезвычайным ситуациям и 

встретился с личным составом.  

Министр ознакомился с уровнем организации службы, состоянием 

техники и оборудования, бытовыми условиями несения службы. Ведь для 

того, чтобы каждый спасатель в отдельности и весь гарнизон в целом 

был готов выполнить задачи по предназначению, необходимо уделять 

внимание направлению, которое обеспечивает и подготовку спасателей, и 

боеготовность подразделения, и оперативность реагирования на 

сообщения о чрезвычайных ситуациях.  

При проведении встречи с личным составом он обратил внимание на 

необходимость выполнения поручений Президента Республики Беларусь и 

реализацию приоритетных направлений деятельности органов и 

подразделений по чрезвычайным ситуациям, подчеркнув, что работники 

МЧС должны соответственно реагировать на оперативную обстановку и 

принимать все возможные меры для стабилизации оперативной обстановки 

с пожарами и гибелью от них людей.  
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КАЗАХСТАН 

 

В стране начался пожароопасный период 

В текущем году в семи южных регионах страны пожароопасный 

сезон начался с 20 марта: г. Алматы, Алматинская, Жамбылская, Жетісу, 

Кызылординская, Мангистауская, Туркестанская области. 

В остальных регионах 

пожароопасный сезон начинается с 8 

апреля. 

По прогнозам Всемирной 

метеорологической организации 2024 

год будет жарче, чем прошлый год. 

Если средняя температура в 

Казахстане в летнее время 

составляет 19-23 градуса, то в предстоящем летнем периоде, по данным 

Казгидромет, будет доходить до 40 и выше градусов. 

В рамках подготовки к пожароопасному периоду Министерством по 

ЧС разработан План мероприятий по снижению рисков возникновения и 

ликвидации лесных и степных пожаров в пожароопасный сезон. 

В целях снижения рисков возникновения природных пожаров 

рекомендуем гражданам соблюдать требования пожарной безопасности: 

- не допускать бросать горящие спички и окурки; 

- не допускать разведение костров в лесных и степных массивах; 

- после пребывания на природе стеклянную посуду следует забирать с 

собой, так как солнечный свет, проходя через стекло, может сфокусировать 

и поджечь сухую траву; 

- проводить мероприятия по вывозу горючего мусора и уборке 

территории населенных пунктов, очистке от сухой растительности и 

восстановлению минерализованных полос; 

- в случае возникновения природных пожаров незамедлительно 

сообщать в противопожарную службу 

по телефонам 101, 112. 

Обращаем ваше внимание, что за несанкционированные отжиги, 

неконтролируемый пал сухой травы на сельскохозяйственных полях, 

сжигания стерни и несоблюдения правил пожарной безопасности в лесных 

и степных массивах, предусмотрена административная ответственность по 

статьям 336, 367, 410 Кодекса Республики Казахстан об административных 

правонарушениях. 
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Республиканский слет лидеров школьного самоуправления 

На базе столичного Дворца школьников имени Аль-Фараби  

4-5 апреля 2024 года, по инициативе Министерства просвещения при 

поддержке фонда Булата Утемуратова, организован Республиканский 

слет лидеров школьного самоуправления. Также на слете лидеров 
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школьного самоуправления прибыли министры по ЧС школ с 20 регионов 

страны. 

Министерству по 

чрезвычайным ситуациям была 

предоставлена дискуссионная 

площадка под названием 

«Талпыныс, сенім, жеңіс!» 

спикером выступил старший 

офицер Комитета по гражданской 

обороне и воинским частям 

Жағалбайлы Мадат Мұсаұлы. На 

предоставленной площадке юным министрам по ЧС были предоставленны 

кейсы для решения задач при кризисной ситуации. Кейсы для решения 

задач были разработаны Комитетом по гражданской обороне и воинским 

частям МЧС. 

Темы для дискуссии были такими: 

Есть такая профессия – спасать людей! 

Престиж специальности «спасатель»! 

Качества, необходимые будущему спасателю! 

Герой нашего времени! 

Кроме того, юным министрам по ЧС быо организовано посещение 

пожарной части, где было продемонстрирована выставка спасательной 

техники, оборудования и снаряжения, экскурсия в музей пожарных и 

спасателей, а также проведены беседы на сезонные чрезвычайные 

ситуации. 

По итогам слета юным министрам по ЧС были озвучены 

рекомендации и пожелания в их деятельности в должности министра по 

ЧС, основная цель Республиканского слета была достигнута. 
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Работа оперативного штаба 

В Западно-Казахстанской области с 26 марта 2024 года был развернут 

оперативный противопаводковый штаб в составе представителей 

областных служб гражданской защиты. 

В оперативном штабе координируется 

работа по ликвидации последствий паводка в 

населенных пунктах региона, а также 

проведение противопаводковых мероприятий и 

аварийно-спасательных работ, откачка талой 

воды, наполнение и укладка мешков инертными 

материалами, берегоукрепительные работы каналов и арычных систем, 

так же продолжается оповещение населения и заблаговременная 

эвакуация в безопасные места.  
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На данный момент проводится мониторинг паводковой ситуации на 

реках и водохранилищах с использованием дронов и аэровизуальных 

обследований. 
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РОССИЯ 

 

В Санкт-Петербурге сотрудники МЧС России принимают участие в 

выставке «ЭКСПОТЕХНОСТРАЖ»  

 Выставка передовых 

технологий обеспечения 

безопасности личности, 

общества и государства 

«ЭКСПОТЕХНОСТРАЖ. День 

передовых технологий» 

проходит в Петербурге уже в 

третий раз. На выставке 

представлены достижения 

российских компаний в области 

технического оснащения армии, 

систем безопасности, а также решения в сфере комплексной 

безопасности города и критической инфраструктуры. Почетными 

гостями церемонии открытия стали, в частности, представители 

руководства Главного управления МЧС России по г. Санкт-Петербургу и 

Санкт-Петербургского университета ГПС МЧС России.  

В числе автомобилей различных служб в экспозиции представлены и 

некоторые образцы спецтехники спасателей: мобильный водолазный 

комплекс, аэролодка, автомобиль радиационной и химической разведки, 

мобильный комплекс информирования и оповещения населения, пожарно-

спасательные мотоциклы и другие образцы, в свою очередь, спасательный 

вуз Северной столицы представил мобильный пожарный резервуар и 

комплект съемного дополнительного бронирования для защиты экипажа и 

отдельных узлов небронированных автомобилей УРАЛ (КАМАЗ, УАЗ).  

Выставка носит мультиформатный характер, объединяя комплекс 

конгрессно-выставочных, презентационных и научно-деловых 

мероприятий. Активными участниками научно-деловой программы также 

являются представители петербургского МЧС. Они приняли участие в ряде 

мероприятий тематической секции «Безопасная городская среда». В 

частности, специалисты управления информационных технологий и связи 

стали приняли участие в дискуссии по теме создания и развития аппаратно-

программного комплекса «Безопасный город», а сотрудники управления 

надзорной деятельности и профилактической работы и профессорско-

преподавательский состав Санкт-Петербургского университета ГПС МЧС 

России в ходе конференции обсудили особенности противопожарной 

защиты зданий и объектов коммерческой недвижимости, а также 

современные технологии и решения для предупреждения и тушения 

пожаров, оповещения и сигнализации. Организатором конференции 

выступил Санкт-Петербургский университет ГПС МЧС России. 
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МЧС России наращивает группировки сил и средств в местах 

возможного осложнения обстановки  

8 апреля глава МЧС России Александр Куренков принял участие в 

расширенном заседании комитетов Государственной Думы по вопросам 

предупреждения и минимизации 

последствий паводков и пожаров 

весеннего периода. 

Выездное совещание 

состоялось на базе Национального 

центра управления в кризисных 

ситуациях МЧС России. 

Паводковую и пожароопасную 

обстановки обсудили председатели 

профильных Комитетов 

Государственной Думы: Василий Пискарёв, Дмитрий Кобылкин, Владимир 

Кашин, Алексей Диденко - а также представители ряда министерств и 

ведомств, главы субъектов.  

Вопросы, связанные с безаварийным пропуском паводковых вод, а 

также защитой населенных пунктов и объектов экономики от природных 

пожаров, находятся на особом контроле не только МЧС России, но и 

руководства страны.  

«На сегодняшний день на территории ряда субъектов Сибирского, 

Уральского и Приволжского федеральных округов в результате 

прохождения весеннего половодья в зоне затопления уже оказались 

десятки населенных пунктов», - отметил глава МЧС России Александр 

Куренков.  

8 апреля волна по реке Урал прошла пределы города Орска. До 17 

апреля она будет в районе города Оренбурга.  

Кроме того, в связи со сложной гидрологической обстановкой в 

Республике Казахстан существует угроза подтопления нескольких 

населенных пунктов в Курганской области. Для предотвращения 

негативного развития ситуации на место уже прибыли аэромобильные 

группировки уральских подразделений МЧС России общей численностью 

100 человек и 22 единицы техники. Организованно непрерывное 

взаимодействие с МЧС Республики Казахстан.  

Также есть вероятность подтопления районов Тюменской области. 

Там ведомство сосредоточит группировку, включая вертолеты для 

эвакуации и доставки грузов.  

«Я призываю граждан серьезно относится к прогнозам подтопления 

и эвакуироваться до прихода воды. Стихию можно переждать у 

родственников или в пунктах временного размещения», - сказал глава МЧС 

России Александр Куренков.  

В настоящее время в зонах возможного подтопления проводятся 

превентивные мероприятия и организована эвакуация населения.  



«Пожароопасный сезон 2024 года открыт в 45 субъектах 

Российской Федерации, в 11 действует особый противопожарный режим. 

Крупные лесные пожары фиксировались в том числе на особо охраняемых 

природных территориях», - сказал Александр Куренков.  

Всего с начала этого года на территории станы возникли 318 очагов 

лесных пожаров на общей площади более 31 тыс. гектаров.  

Как отметил Председатель Комитета Госдумы по экологии, 

природным ресурсам и охране окружающей среды Дмитрий Кобылкин, 

больше всего сталкиваются с лесными пожарами регионы Сибири и 

Дальнего Востока.  

На сегодняшний день по оперативным данным в 4 субъектах 17 

пожарами охвачено свыше 6,5 тысяч гектаров, из них 7 – локализованы.  

«Все необходимые поручения заинтересованным федеральным 

органам власти и субъектам даны, в том числе решением оперативного 

совещания Совета Безопасности Российской Федерации», - отметил глава 

МЧС России.  

Все мероприятия по защите населения и социальной инфраструктуры 

от паводков и природных пожаров будут реализовываться с учетом 

фактического развития обстановки.  
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Пожарной лестнице – 258 лет  

В этот день в 1766 году была запатентована первая в мире деревянная 

пожарная лестница. Во время ликвидации пожаров и других спасательных 

операций появилась возможность 

подниматься на верхние этажи по 

наружной стене здания и 

эвакуировать людей. Также 

пожарные лестницы используют 

при спасении утопающих, 

застрявших на льдинах или для 

эвакуации провалившихся под 

землю людей. Первоначально 

длина лестницы составляла почти 

10 м. 

В Российской империи первую механическую пожарную лестницу 

спроектировали в 1777 году. Раздвижная лестница с рычажным 

механизмом позволяла подняться на высоту 20 м. За данный патент 

Императорская академия наук вручила медаль её создателю Петру 

Дальгрену.  

За время своего существования пожарная лестница неоднократно 

модернизировалась и превратилась в металлическую. Она стала лёгкой и 

более устойчивой. Появились автомобильные и ручные пожарные 

лестницы, а их высота увеличилась до 60 м.  

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5250347


Сегодня в распоряжении огнеборцев России имеются 

телескопические подъемники с максимально достижимой высотой 90 и 101 

метр. 
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Министр чрезвычайного ведомства совершил облет подтопленных 

территорий для оценки паводковой обстановки в Курганской области  

 Глава МЧС России 

Александр Куренков вместе с 

полномочным представителем 

Президента РФ в Уральском 

федеральном округе 

Владимиром Якушевым и 

губернатором Курганской 

области Вадимом Шумковым 

совершили облёт территорий 

Целинного, Звериноголовского 

муниципальных округов и мест 

проведения превентивных мероприятий в Притобольном муниципальном 

округе и городе Кургане.  

Александр Куренков отметил, что необходимо предпринимать все 

возможные меры для защиты населённых пунктов от большой воды.  

«В регион заблаговременно из пяти субъектов направлены 

дополнительные группировки МЧС России. При необходимости будем 

наращивать силы», - сообщил Александр Куренков.  

И ещё раз напомнил о важности своевременной эвакуации людей с 

территории, подверженной угрозе затопления.  

 «Самое ценное – это человеческая жизнь. Поэтому необходимо 

сосредоточить максимальные усилия на проведении превентивной 

эвакуации и обеспечении защиты жилья на период отсутствия хозяев. 

Нужно убеждать людей, что в районе паводка может не быть света, а 

водопроводная вода может стать непригодной к употреблению. Это 

очень важно, нужно продолжать работу с населением, информировать о 

полагающихся выплатах и их категориях, как и куда подать документы. 

Сейчас значительная часть сервисов доступна через госуслуги, люди 

должны чувствовать поддержку и знать свои права», - отметил 

Александр Куренков.  

Глава МЧС России поручил открыть на базе ГУ МЧС России по 

Курганской области телефон горячей линии. Чтобы каждый мог получить 

всю необходимую информацию об эвакуации, работе пунктов временного 

размещения, также оставить заявку на оказание адресной помощи.  
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Ситуация с весенним паводком находится на контроле у руководства 

страны  

9 апреля глава МЧС России 

Александр Куренков провел 

заседание Правительственной 

комиссии по предупреждению и 

ликвидации чрезвычайных 

ситуаций и обеспечению пожарной 

безопасности.  

Переувлажнение почвы 

осенью, ее последующее 

промерзание зимой, значительные 

снегозапасы, резкое весеннее потепление и обильные осадки – все это 

привело к тому, что на территории страны на сегодняшний день 

подтоплено более 10 тысяч жилых домов. «В ряде субъектов Российской 

Федерации складывается неблагоприятная обстановка, связанная с 

прохождением весеннего половодья. Наиболее сложная ситуация на 

сегодняшний день отмечается в Оренбургской области. Негативные 

прогнозы поступают в отношении Курганской и Тюменской областей. В 

соответствии с поручением Президента Российской Федерации 

Владимира Владимировича Путина создана комиссия. Сегодня в рамках ее 

работы мы заслушаем докладчиков о текущей ситуации с паводками, а 

также обсудим прогноз и выработаем меры, которые необходимо 

предпринять чтобы не допустить катастрофических последствий 

половодья», - отметил Министр.  

В обсуждении сложившейся паводковой ситуации приняли участие 

члены Правительственной комиссии.  

По итогам заседания был принят ряд решений. Александр Куренков 

поручил главам регионов держать в готовности к работе пункты 

временного размещения населения – в необходимом количестве и 

достаточной вместимости, создать запас продуктов, бутилированной воды, 

медикаментов, дезинфицирующих средств и предметов первой 

необходимости, обеспечить бесперебойное функционирование систем 

оповещения населения о ЧС.  

Министр потребовал своевременно информировать население о 

складывающейся обстановке и прогнозах ее развития, в том числе с 

использованием СМИ. Александр Куренков пояснил, что следует 

объяснить людям о правилах действия при получении сигнала оповещения, 

а также необходимо эвакуироваться без промедления.  

На совещании было отмечено, что комиссии по оценке ущерба 

должны быть подготовлены заблаговременно. Они должны приступать к 

своей работе сразу же после того, как подтопленная территория 

освобождается от воды. По решению Правительственной комиссии в 

пострадавших от паводков регионах будет организован контроль за 

уровнем цен на основные группы товаров – воду, продукты, предметы 



первой необходимости и стройматериалы, а также оперативно приниматься 

меры при спекулятивном росте цен.  

Министр призвал региональные власти наращивать взаимодействие с 

волонтёрскими организациями, которые являются хорошим подспорьем на 

местах при работе с населением, в том числе по вопросам сбора и 

распределения гуманитарной помощи.  

«Ситуация с весенним паводком находится на контроле у 

руководства государства. Наша с вами задача – принять исчерпывающие 

меры, чтобы защитить населенные пункты и оказать помощь 

пострадавшим. Люди, оказавшиеся в беде, не должны оставаться с ней 

один на один», - подчеркнул Александр Куренков.  
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В Мордовии проходят Всероссийские соревнования МЧС России на 

Кубок главы республики по пожарно-спасательному спорту  

В борьбу за звание лучших 

вступили более 100 спортсменов из 13 

регионов страны. Среди них члены 

национальной сборной России, 

многократные победители и призеры 

Всероссийских и международных 

соревнований. 

В торжественном открытии 

приняли участие представители 

центрального аппарата МЧС России, 

руководство республики и регионального главка чрезвычайного ведомства.  

Спортсмены уже померялись силами в преодолении 100-метровой 

полосы с препятствиями. 1 место среди мужчин занял Дмитрий 

Гребенщиков из Ульяновской области. У женщин лучший результат в 

забеге показала Ольга Шашина из Нижегородской области.  

До конца недели участникам предстоит состязаться в подъеме по 

штурмовой лестнице в окно 4-го и 2-го этажей учебной башни. 

mchs.gov.ru 

 

В Тюмени состоялось координационное совещание по вопросу 

готовности к действиям в паводкоопасный период 

В Тюмени состоялось 

координационное совещание по 

вопросу готовности к действиям в 

паводкоопасный период. 

В своей вступительной речи 

Глава МЧС России сделал акцент на 

проведении превентивных 

мероприятий. «Сегодня мы работаем 

у вас, так как данные о 
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гидрометеообстановке требуют, чтобы вопросам защиты населенных 

пунктов и объектов экономики было уделено должное внимание. Вместе с 

губернатором Александром Моором мы осмотрели защитные сооружения 

и зоны возможных подтоплений, ознакомились с ходом выполнения 

превентивных мероприятий», - отметил Министр.  

В ходе совещания были заслушаны прогнозы на паводкоопасный 

период, собравшиеся обсудили предпринимаемые Правительством 

Тюменской области меры, выработаны дополнительные шаги по 

минимизации негативных последствий весеннего половодья. 

Министр подчеркнул, что важно предусмотреть все возможные меры 

в случае развития обстановки по наихудшему сценарию. Необходимо 

обеспечить запас бутилированной питьевой воды, подготовить к 

развёртыванию достаточное количество пунктов временного размещения, 

предусмотреть необходимые мероприятия в случае ухудшения 

эпидемиологической обстановки.  

Особое внимание Александр Куренков обратил на взаимодействие с 

волонтёрскими организациями. «Что качается волонтёрского движения, - 

отметил он, - необходимо создать аккумулирующие центры, куда можно 

обращаться с волонтёрской помощью, чтобы целенаправленно направлять 

эту помощь в населённые пункты», - пояснил Министр.  

Глава МЧС дал высокую оценку проводимым мероприятиям по 

подготовке к паводку. «Спасибо большое за проведенную работу, за ту 

сплоченность, которую вы демонстрируете всей стране. Работаем вместе», - 

заявил Министр. Также Глава ведомства заверил, что для оказания помощи 

в ликвидации последствий прохождения паводка при необходимости в 

Тюменскую область будет направлена дополнительная группировка сил и 

средств МЧС России. 
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В МЧС России состоялось заседание Президиума Центрального совета 

ветеранов  

Представители ветеранских 

организаций обсудили вопросы 

организации мероприятий, 

посвященных 79-й годовщине 

Победы советского народа в 

Великой отечественной войне. 

В совещании под 

председательством Шамсутдина 

Дагирова приняли участие 

руководители координационных 

советов в федеральных округах России, представители центрального 

аппарата и учреждений МЧС России.  

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5252110


Открывая заседание Президиума он поздравил участников с одним из 

главных мусульманским праздником – Ураза-байрам. Поблагодарил всех за 

высокую активность в дни выборов Президента Российской Федерации.  

Были подведены итоги 2-летней работы по закупке имущества и 

бронежилетов для пожарно-спасательных подразделений МЧС России в 

новых регионах на пожертвования, сделанные сотрудниками 

чрезвычайного ведомства. Отмечены усилия региональных отделений в 

этом направлении. Большая работа проводится с учащимися 

образовательных учреждений по сбору писем, открыток, рисунков, поделок 

для бойцов находящихся в зоне СВО.  

На данный момент в рядах спасателей – 214 ветеранов ВОВ. Они 

активно участвуют в планировании и подготовке мероприятий 

празднования Дня Советской пожарной охраны, Дня участников 

ликвидации последствий радиационных аварий и катастроф, и памяти 

жертв этих катастроф, 375-летия пожарной охране России и 79-й 

годовщины Победы в Великой Отечественной войне. Отдельные слова 

прозвучали в адрес детей войны и необходимость проявления к ним 

повышенного внимания. Кроме того, 26 апреля сотрудники МЧС России 

примут участие в Международном историческом «Диктанте Победы» на 

тему событий Великой Отечественной войны.  

На заседании также были заслушаны доклады от председателей 

координационных советов федеральных округов. В них звучали отчеты о 

уже проводимой работе, а также планы по проведению мероприятий до 

конца года. 
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Глава МЧС России Александр Куренков прибыл в Оренбургскую 

область, где ситуация с прохождением весеннего паводка остается 

напряженной 

Самолет МЧС России 

приземлился в Оренбурге, где 

ситуация с прохождением 

весеннего паводка остается 

напряженной. 

На данный момент в 

Оренбургской области от воды 

освободились 1900 жилых домов 

и более 2300 приусадебных 

участков. В Орске продолжается 

снижение уровня воды, за сутки 

показатели уменьшились на 44 см. Вода ушла еще из более 800 домов. На 

освободившихся от воды территориях уже проводятся аварийно-

восстановительные работы, разбор завалов и вывоз мусора. Особое 

внимание уделяется и санитарной обработке домов и участков, которые 

были подтоплены.  

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5252104


Вместе с тем в районе Оренбурга уровень воды за сутки вырос. Для 

снижения последствий прохождения паводка, защиты жилых домов и 

хозяйственных построек от весеннего половодья проводятся мероприятия 

по инженерной защите, развернуты водоналивные дамбы.    

Александр Куренков вместе с Губернатором Оренбургской области 

Денисом Паслером и главой Оренбурга Сергеем Салминым осмотрел один 

из районов города и оценил ход работ по возведению защитных 

сооружений.  

По прогнозу в ближайшее время в городе ожидается пик паводка. 

Специалисты проводят укрепление дамбы, которая стоит на защите 

микрорайона «Солнечный» вблизи реки Урал. В районе расположены 

многоквартирные дома, в которых проживает более 5000 человек.  

Министру доложили о проводимых превентивных мероприятиях на 

данном участке работ.  

Сотрудники МЧС России перекачивают воду из реки в дамбу, в 

наполненном состоянии сооружение достигает метровой высоты. Это 

поможет сдержать приход воды. Кроме того, экскаваторами проводится 

укладка грунта для укрепления уже имеющейся насыпной преграды.  

«Все необходимые службы находятся на своих местах проведения 

работ. Специалисты и техника задействована в необходимом объёме. 

Создан дополнительный резерв сил и средств», отметил Александр 

Куренков.  

Сотрудники МЧС России продолжают мониторинг обстановки, 

ведется строгий контроль за уровнем воды. 

mchs.gov.ru 

 

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5252738


УЧЕНИЯ 

 

БЕЛАРУСЬ 

 

«Выброс аммиака» и водяная завеса: на «Беллакте» прошли учения 

МЧС 

Работники МЧС провели 

комплексные тактико-

специальные учения для проверки 

готовности объектов, 

эксплуатирующих аммиачные 

установки, на ОАО "Беллакт", 

сообщили БЕЛТА в Гродненском 

областном управлении МЧС. 

По тактическому замыслу, 

в результате проведения ремонтных работ в помещении аммиачно-

холодильной установки произошло возгорание, разрушены строительные 

конструкции, произошла разгерметизация емкостей с аммиаком. Четыре 

человека получили травмы различной степени тяжести и находятся без 

сознания. 

В ликвидации условной аварии принимали участие дежурная смена и 

обслуживающий персонал аммиачной установки, санитарная дружина и 

подразделения Волковысского райотдела МЧС. Отработаны практические 

действия персонала по ликвидации аварии, оказанию помощи 

пострадавшим и проведении эвакуационных мероприятий в случае выброса 

химического вещества. Спасатели развернули водяную завесу для 

осаждения аммиака и эвакуировали пострадавших. 

Было проверено также состояние готовности защитного сооружения 

на территории предприятия. 

Как отметил начальник сектора защиты населения и территорий 

отдела организационного обеспечения Государственной системы по 

предупреждению и ликвидации чрезвычайных ситуаций и гражданской 

обороны Игорь Талай, во время учений отработано взаимодействие 

персонала предприятия и подразделений МЧС, все участники со 

поставленными задачами справились.  

 

В Толочинском районе спасатели и 

лесхозы отработали элементы 

тушения пожаров в экосистемах 

Сегодня на базе Толочинского 

лесхоза прошли демонстрационные 

учения МЧС и лесохозяйственных 

учреждений области по ликвидации 

пожаров в экосистемах, которые 

завершились традиционными 



соревнованиями по тактике тушения лесных пожаров среди лесхозов 

Витебщины.  

Цель учений – подготовка органов управления, сил и средств 

городских (районных) звеньев государственной системы предупреждения и 

ликвидации ЧС к реагированию на возникающие происшествия в весенне-

летний пожароопасный период.  

По легенде вследствие установившейся жаркой погоды, усиления 

шквалистого ветра и человеческой беспечности возникли многочисленные 

очаги возгораний сухой растительности. Существовала угроза 

распространения огня на жилые дома и хозяйственные постройки.  

Для ликвидации пожара службами организовано ведение аварийно-

спасательных работ по локализации и ликвидации последствий низового 

пожара, применение воздушных судов Авиации МЧС, поиск и спасение 

граждан, оказание доврачебной помощи, передача пострадавших 

медицинской службе.  

Всего на учениях было задействовано более 50 единиц техники и 190 

человек различных служб взаимодействия, в том числе милиции и 

медицинской службы, а также 3 воздушных судна Авиации МЧС – 

вертолеты МИ-8 и МИ-2, самолет АН-2. В завершении тренировки были 

продемонстрированы прыжки парашютистов МЧС.    

Итоги учений подведены в заключительной части, где специалисты 

дали положительную оценку организованной тренировке.  

mchs.gov.by 
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РОССИЯ 

 

Новгородские огнеборцы отрабатывают навыки ликвидации ЧС в 

местах с массовым пребыванием людей 

Пожарно-тактические 

занятия прошли в здании 

мультимедийного центра «Россия» 

в Великом Новгороде. По легенде 

учений, в одном из залов киноцентра 

произошел пожар. Большинство 

работников и зрителей смогли 

эвакуироваться. Нескольким 

потребовалась помощь. Первое 

прибывшее звено 

газодымозащитной службы МЧС 

России отправилось на спасение человека из зала. На помощь второму 

пришли огнеборцы с автолестницей. Затем пожарные сосредоточили свои 

силы на тушении возгорания. 

Занятия огнеборцы провели также в торгово-развлекательном центре 

«Мармелад». После начала возгорания сработала сигнализация и 

оповещение об эвакуации из ТРЦ. В разгар тренировки пожарным 

поступила информация о предполагаемом нахождении в одном из 

кинозалов условно пострадавшего. Газодымозащитники заранее не знали, 

действительно ли существует этот человек. Это было сделано для 

усложнения тренировки.  

Специалисты чрезвычайного ведомства во время учений 

отрабатывают приёмы и принципы тушения пожаров в учреждениях с 

массовым пребыванием людей, а также вопросы взаимодействия с 

администрацией объекта в экстренных ситуациях. Минимум раз в месяц 

все караулы МЧС России принимают участие в тренировках. Во время 

учений они отрабатывают алгоритм действий и изучают особенности 

объектов. 

mchs.gov.ru 

 

Вологодские спасатели МЧС России провели тренировку по 

ликвидации ДТП 

По легенде, на одном из мостов 

через реку Вологда столкнулись 

автоцистерна и пассажирский автобус. 

Произошёл разлив нефтепродуктов в 

реку с последующим возгоранием. 

Травмы различной степени тяжести 

получили 54 человека. 

Первым на месте оказался 

дежурный караул местного пожарно-

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5251417


спасательного гарнизона. Пожарные эвакуировали людей. До прибытия 

медиков пострадавшим оказывали первую помощь.  

Прибывшие специалисты Главного управления МЧС России по 

Вологодской области приступили к ликвидации условного горения 

нефтепродуктов. На месте был развёрнут подвижный пункт управления для 

обеспечения бесперебойного обмена информацией на месте. В зону 

условной ЧС также была направлена аэромобильная группировка.  

В учениях задействованы более 130 специалистов и 20 единиц 

техники. Мониторинг обстановки осуществлялся с воздухе беспилотными 

авиационными системами. 

mchs.gov.ru 

 

Огнеборцы МЧС России в Калининграде отработали навыки по 

тушению строящегося судна  

Бойцы дежурного караула 

пожарно-спасательной части № 7 по 

охране судостроительного завода 

«Янтарь» приняли участие в 

пожарно-тактическом занятии МЧС 

России по ликвидации условного 

пожара на возводимом судне.  

Согласно легенде, возгорание 

произошло на верхней палубе 

строящегося большого морозильного 

рыболовного траулера «Виктор 

Гаврилов» при проведении сварочных работ. Площадь условного горения 

составила 20  кв.м. 

Звено газодымозащитников чрезвычайного ведомства осуществило 

разведку, подало стволы на очаг возгорания и в кратчайшие сроки 

потушили пожар. 

mchs.gov.ru 

 

 

 

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5252095
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НАУКА И ТЕХНОЛОГИИ 

 

В Новгородской области применили мобильный лазер для вырубки 

леса 

Специалистами входящего в структуру «Росатом» Троицкого 

института по инновационным и термоядерным исследованиям была 

проведена расчистка заросшего растительностью участка с проходящими 

ЛЭП при помощи лазерной установки собственной разработки. Работы 

велись под Новгородом в интересах «Россети Северо-Запад». 

Как отметили в «Росатоме», 

удаление деревьев и кустарника в 

труднодоступной местности с 

проходящими ЛЭП с помощью 

тяжелой спецтехники занимает много 

времени — до нескольких недель, а 

лазерная резка, отечественную 

технологию которой разработали в 

ТРИНИТИ, сокращает сроки расчистки 

просеки до 4-6 часов. 

К примеру, в ходе проведения тестирования просека длиной около 

200 метров с помощью этого лазера была очищена от деревьев и различных 

кустарников всего за 6 минут, хотя настройки его луча вполне допускают 

повышение скорости резки в два раза. 

Стоит отметить, что это уже не первые испытания, в которых 

специалисты «Росатома» применяют лазер для выполнения 

дистанционных работ по устранению разного рода препятствий. Недавно 

эта российская разработка успешно выполнила демонтаж 

металлоконструкций толщиной более 250 мм на дистанции порядка 300 

метров. 

К сожалению, технические подробности по лазерной установке от 

«Росатома» не приводятся и при этом возникает вопрос о 

целесообразности применения лазера для подобных задач в летнее время 

из-за возможности возникновения пожаров. Хотя для промышленности 

данная технология будет весьма полезна. 

www.techcult.ru 

 

Необычный дрон-инспектор подзарядится от линий электропередач 

Промышленные БПЛА, выполняющие самые различные функции, как и 

все беспилотники, имеют весьма ограниченный энергетический ресурс. 

Однако разработка ученых из Университета Южной Дании делает его 

практически неограниченным. 

Разработанный ими квадрокоптер на базе дрона Tarot 650 

предназначен для обследования ЛЭП, а благодаря специальному захвату, 

может от нее же и подзаряжаться, что позволит ему находиться в 

воздухе практически неограниченное время. 

http://www.techcult.ru/


Помимо литий-

полимерного аккумулятора 

емкостью 7000 мА⋅ч дрон 

оснащен микрокопьютером 

Raspberry Pi 4 B, модулем 

автопилота Pixhawk V6X, 

радаром миллиметрового 

диапазона и видеокамерой 

RGB. 

Как только ПО 

беспилотника зафиксирует низкий уровень заряда аккумулятора, в дело 

вступают камера и радар для определения места нахождения ближайшей 

ЛЭП, после чего дрон направляется к ней. Подлет к линии осуществляется 

снизу. Специальная направляющая обеспечит захват провода. Оказавшись 

в захвате, провод натягивает две эластомерные ленты, надежно фиксируя 

контакт. 

После этого включается схема управления, прочно удерживающая 

висящий дрон. Затем в работу вступает индуктивное зарядное устройство, 

которое и обеспечивает подзарядку батареи от ЛЭП. Как только сеанс 

будет завершен, захват откроется и дрон сможет продолжать работу. 

Как показали испытания в датском аэропорту, опытный дрон весом 

4,3 кг легко проработал более двух часов с пятью подзарядками между 

проверками ЛЭП. 

techcult.ru 

 

Эксперты НИУ МГСУ объяснили значимость испытаний деревянных 

конструкций 

В НИИ Экспериментальной механики НИУ МГСУ на протяжении 

нескольких месяцев проходят испытания деревянных конструкций. 

Эксперты Главного строительного объяснили, почему это важно для 

строительной отрасли сегодня. 

«Экономически исследование деревянных конструкций обусловлено 

использованием местной сырьевой базы. Это намного дешевле, чем 

металлические или 

железобетонные конструкции», 

— отмечает заместитель 

директора научно-

исследовательского института 

экспериментальной механики 

НИУ МГСУ Олег Корнев.  

Однако прежде, чем 

выпускать конструкции из 

древесины на строительный 

https://www.techcult.ru/technics/13640-dron-inspektor-linij-elektroperedach


рынок, необходимо подвергнуть их широкому перечню испытаний, 

например, на усталость. Учёные продемонстрировали, с помощью каких 

приборов ломается дерево и как нужно «циклировать» образцы.  

Результаты исследования учёных НИУ МГСУ помогут 

спрогнозировать срок службы деревянных конструкций и оценить их 

пределы выносливости, расширить область применения, а также 

установить характеристики, необходимые для проектирования несущих 

элементов. Это позволит создать базу для нормативно-технических 

документов. 

mgsu.ru 

 
Создан универсальный 3D-принтер 

Группа ученых Центра битов и атомов Массачусетского 

технологического института (CBA), Национального института стандартов и 

технологий США(NIST) и Национального центра научных исследований 

в Греции создали универсальный 3D-принтер, который способен 

самостоятельно подбирать параметры загружаемых в него «чернил» для 

последующего печатания. 

Результаты 

исследования опубликованы в 

журнале Integrating Materials and 

Manufacturing Innovation. 

В настоящее время при 

использовании нового материала 

для печатания нужно 

корректировать настройки 3D-

принтера вручную. Обычно 

необходимо установить значения 

до 100 параметров в программном обеспечении, которые контролируют, 

как принтер будет выдавливать материал при изготовлении объекта. Для 

широко использующихся полимеров имеется фиксированный набор 

параметров, который был установлен путем проб и ошибок. 

В новой работе исследователи модифицировали экструдер, чтобы он 

смог измерять параметры потока материала. Данные, собранные в ходе 20-

минутного теста, передаются в математическую функцию, которая 

используется для автоматического создания набора параметров печати. Эти 

параметры можно ввести в готовое программное обеспечение для 3D-

печати и использовать для печати из ранее не используемого материала. 

Исследование может помочь снизить воздействие аддитивного 

производства на окружающую среду, которое обычно основано на 

неперерабатываемых полимерах и смолах, полученных из ископаемого 

топлива. Принтер может сам придумать, как печатать из более 

экологичных материалов, исключая необходимость утомительного 

подбора параметров. 
lenta.ru 

https://mgsu.ru/news/Nauka/PrakticheskoeprimeneniezelenogostandartaNIUMGSU/
https://lenta.ru/tags/geo/ssha/
https://lenta.ru/tags/geo/gretsiya/
https://dx.doi.org/10.1007/s40192-024-00350-w
https://lenta.ru/news/2024/04/09/printer/
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НОВОСТИ СТРАН БЛИЖНЕГО И ДАЛЬНЕГО ЗАРУБЕЖЬЯ 

Россия. При падении каркаса шахты лифта на севере Москвы погиб рабочий 

04.04.2024 

Фатальный инцидент случился в понедельник на строительном объекте  

в северной части Москвы, об этом сообщили в столичном главке СКР. 

На 2-й Хуторской улице 

обрушился каркас шахты лифта, где в 

тот момент находились двое рабочих. 

Это произошло  

во время проведения монтажных работ. 

Один из пострадавших скончался  

на месте ЧП, его напарник выжил  

и был госпитализирован. 

«В ближайшее время будет 

назначен ряд экспертиз, в том числе строительно-техническая. Изучается 

строительная документация, опрашиваются очевидцы произошедшего», – 

отметили в Следкоме. 

В настоящее время обстоятельства происшествия устанавливаются в рамках 

доследственной проверки, решается вопрос о возбуждении уголовного дела. 

smotrim.ru 

Россия. Авария с участием бензовоза 

04.04.2024 

Авария с участием бензовоза произошла на трассе М-4 «Дон» в Чертковском 

районе Ростовской области. Подробности поступили от ГУ МЧС России по 

региону. 

Бензовоз опрокинулся во время движения на 794-м километре трассы  

М-4 «Дон». При дорожно-транспортном происшествии была зафиксирована утечка 

топлива. 

Сотрудники МЧС работали на месте происшествия совместно с дорожными 

службами по устранению последствий разлива. Для этого процесса было 

привлечено 27 специалистов и 12 единиц техники. 

ria.ru 

Россия. В Башкирии монтажник упал в шахту лифта 

05.04.2024 

В Уфимском районе Башкирии 

монтажник упал в шахту лифта. 

Гострудинспекция приступила  

к расследованию несчастного случая,  

в результате которого пострадал 35-летний 

работник ООО «УралСтройМашСервис». 

Как сообщили «Башинформу» в пресс-

https://smotrim.ru/article/3834518
https://ria.ru/20240403/dtp-1937720997.html


службе ведомства, 5 апреля при монтаже лифтового оборудования в строящемся 

здании в селе Михайловка Уфимского района монтажник электрических 

подъёмников упал в шахту лифта, вследствие чего получил тяжёлую травму. 

В ходе расследования будут определены обстоятельства и причины 

случившегося. 

ashzori.ru 

США. В американском Форт-Лодердейле секция строительного крана 

рухнула на мост 

05.04.2024 

Очередной трагический инцидент с мостом произошел в США.  

В американском городе Форт-Лодердейл (штат Флорида) секция строительного 

крана упала с высотного здания на мост, вызвав значительные повреждения 

сооружения. 

В результате инцидента 5 апреля один человек погиб, а двое других были 

госпитализированы. Начальник пожарно-спасательной службы Форт-Лодердейла 

Стивен Голлан заявил на пресс-конференции, что строительная бригада во время 

возведения многоэтажного здания занималась установкой крана, однако секция, 

готовившаяся для увеличения высоты 

крана, оторвалась. По словам 

официальных лиц, строитель упал 

вместе с секцией крана, что привело  

к смертельным травмам. 

По словам Голлана, секция крана 

приземлилась на близлежащий 

автомобильный мост, повредив  

как минимум два автомобиля. Мужчина 

и женщина, находившиеся на мосту, 

были доставлены в ближайшую больницу. Их состояние оценивается как 

стабильное. Еще одному человеку оказали помощь на месте инцидента, от 

транспортировки в медицинское учреждение он отказался. 

Отмечается, что проезжая часть будет закрыта на неопределенный срок, пока  

ее не отремонтируют. Река, протекающая под мостом, также была закрыта для 

морского движения. 

Форт-Лодердейл - курортный город, который находится в 37 км от Майами.  

Он буквально стоит на воде, в нем есть много каналов, поэтому город иногда 

называют американской Венецией. 

Ранее, 26 марта, автомобильный мост Фрэнсиса Скотта Ки (Key Bridge)  

в американском Балтиморе обрушился после того, как в него врезался огромный 

контейнеровоз Dali. В результате инцидента погибли шесть человек, которые 

находились на мосту в момент его обрушения. Еще двоих удалось спасти. 

Согласно разным оценкам, на восстановление разрушенного моста в Балтиморе 

может уйти несколько лет и до $1 млрд. В настоящее время закрыт порт 

Балтимора, рядом с которым располагался мост. 

belta.by 

 

https://ashzori.ru/news/proisshestviya/2024-04-11/v-bashkirii-montazhnik-upal-v-shahtu-lifta-3723002
https://www.belta.by/world/view/v-amerikanskom-fort-loderdejle-sektsija-stroitelnogo-krana-ruhnula-na-most-626072-2024/


Канада. Столкновение поезд и бензовоза 

05.04.2024 

В пятницу утром вскоре после 08-30 утра аварийные бригады были вызваны  

на перекресток на шоссе 43, недалеко от перекрестка с шоссе 32 в Уайткорте,  

где столкнулись бензовоз и поезд.  

В небе над местом крушения было 

видно пламя и клубы черного дыма.  

Нэнси Лакомб прибыла на место 

происшествия через несколько секунд 

после крушения.  

«Множество пламени, похожее на 

огромное пламя. Из одной цистерны 

вылилось топливо, значит, цистерн было 

две, и топливо было на земле, поэтому земля горела. Туда только что прибыли 

аварийные бригады», — рассказала она.  

В полиции заявили, что погибших нет, а есть лишь легкие травмы.  

«Когда мы приехали, водитель полуприцепа уже уехал. Но пару минут 

спустя из вагонов выбежало около трех или четырех парней. Похоже, что все были  

в безопасности», – сказал Лакомб.  

RCMP капрал Мэтью Хауэлл сказал, что катастрофа могла быть намного 

хуже.  

«Основная травма, о которой я слышал, заключалась в том, что машинист 

настоящего поезда упомянул о боли в спине. Для меня, учитывая, насколько 

большой она выглядела, я подумал, что результат был довольно хорошим», — 

сказал он в пятницу днем.  

Общественность попросили избегать этого места из-за летучести топлива.  

«Всякий раз, когда происходит что-то подобное, всегда важно 

прислушиваться к находящимся там спасателям, а также держаться как можно 

дальше, чтобы избежать травм или дополнительных проблем на месте 

происшествия», — сказал капрал Мэтью Хауэлл.  

Ожидается, что этот район будет закрыт как минимум до 22-00 пятницы, 

поскольку Хауэлл сказал, что и шоссе, и рельсы были повреждены во время аварии  

и потребуют ремонта. Причины катастрофы пока выясняются.  

Расследование взяла на себя канадская национальная железнодорожная 

полиция.  

edmonton.ctvnews.ca 

Кения. Столкновение автобуса с бензовозом  

06.04.2024 

Два человека погибли утром в субботу после того, как автобус, в котором 

они ехали, врезался в бензовоз в районе Мугуга, расположенном вдоль шоссе 

Найваша-Найроби. 

Еще 13 пассажиров, находившихся в 65-местном автобусе «Элдорет 

Экспресс», также получили серьезные травмы и уже были доставлены в больницу. 

https://edmonton.ctvnews.ca/mobile/train-fuel-truck-collide-in-whitecourt-sending-smoke-and-flames-into-the-sky-1.6515338?cache=alofdlzml?autoPlay=true


Полиция сообщает, что бензовоз столкнулся с механической заминкой  

и был припаркован на дороге. 

«Авария произошла в 05-30 утра, два человека погибли на месте,  

еще 13 остались с серьезными травмами», - пояснил начальник полиции округа 

Кикую. 

Он также сказал, что автобус направлялся в город из Накуру, и когда 

произошла авария, шел сильный дождь. 

Th Nation установила, что личности двух водителей не установлены,  

но расследование продолжается. 

Авария произошла в то время, когда Национальное управление транспорта  

и безопасности (NTSA) проводит в различных частях страны выборочные проверки 

того, как водители ездят по кенийским дорогам. 

ntvkenya.co.ke 

США. Загорание автоцистерны с бензином  

07.04.2024 

Автомагистраль между штатами 91 в Энфилде была открыта после того,  

как в воскресенье из-за пожара автоцистерны были перекрыты участки обеих 

сторон шоссе. 

Полиция штата сообщила, что возгорание цистерны произошло на южной 

стороне шоссе возле съезда 48. 

В какой-то момент обе стороны  

I-91 были закрыты между съездами 48 и 49.  

С тех пор шоссе полностью открылось. 

В отделе реагирования на 

чрезвычайные ситуации Департамента 

энергетики и защиты окружающей среды 

штата сообщили, что пожар локализовался в 

шинах прицепа и был быстро потушен 

пожарными. 

Транспортная компания перегрузила около 8000 галлонов бензина в пустую 

цистерну, чтобы облегчить вес прицепа, прежде чем его можно будет 

отбуксировать. 

nbcconnecticut.com 

Строительный кран накренился в новом ЖК на Светлогорской и опасно 

нависает над дорогой 

08.04.2024 

Крановщица еле успела покинуть кабину 

В строящемся жилом комплексе «Светлогорский» накренился кран, 

сообщают с места корреспонденты NGS24.RU. 

Сейчас на месте работают спасатели. Они сообщили корреспондентам,  

что на данный момент есть угроза падения крана — огромный участок возле дома 

перекрыли для пешеходов. Развязку в сторону Северного шоссе также перекрыли  

для машин. Людям, которые живут в соседних от ЖК домах, приходится делать 

круг и обходить опасную зону. 

https://ntvkenya.co.ke/news/2-dead-after-bus-rams-into-fuel-tanker-in-kiambu/
https://www.nbcconnecticut.com/news/local/tanker-crash-and-police-activity-close-i-91-in-enfield/3260134/


В приемной журналистам ответили, что вся ситуация находится под 

контролем — на месте работают службы. Упасть строительный кран не успел — 

его вовремя остановили рабочие. Причину крена пока не установили. Кабина крана 

остановилась на 13-м этаже. Когда кран начал наклоняться, внутри кабины еще 

сидела крановщица — она спустилась на землю самостоятельно. 

ngs24.ru 

Россия. «Газпром» восстанавливает газоснабжение потребителей после 

обрушения моста в Вязьме 

08.04.2024 

Газпром газораспределение Смоленск» восстанавливает газоснабжение  

в Вяземском и Темкинском районах Смоленской области после повреждения 

газопровода при обрушении путепровода в городе Вязьме. Сроки завершения работ 

уточняются, сообщили ТАСС в пресс-службе компании. 

«Специалисты «Газпром газораспределение Смоленск» восстанавливают 

газоснабжение потребителей в Вяземском 

и Темкинском районах Смоленской 

области, прерванное в результате 

повреждения наземного 

распределительного газопровода при 

обрушении автомобильного моста», – 

сказали в компании. 

Информация о происшествии 

поступила на пульт диспетчерской 

службы газораспределительной организации в 16:55 8 апреля. После этого 

аварийные бригады незамедлительно приступили к восстановительным работам. 

Сейчас на месте работают три аварийные бригады и пять единиц 

специальной техники, сроки завершения восстановительных работ уточняются, 

отметили в компании. 

tass.ru 

Россия. Эскалатор зажевал плащ и волосы девушки в метро в Москве 

08.04.2024 

Пассажирка Московского метрополитена получила травмы после того,  

как ее плащ и волосы затянуло в эскалатор. Инцидент произошел на станции 

«Лубянка» вечером 7 апреля, сообщил источник РЕН ТВ. 

«После того, как в механизм эскалатора попал плащ, она упала. Машина 

зажевала волосы», – рассказал источник телеканала. 

Он добавил, что эскалатор оперативно остановили. Но, чтобы вызволить 

девушку, потребовалась помощь спасателей. 

После освобождения пострадавшую госпитализировали. Медики 

диагностировали у нее травму головы из-за падения. 

ren.tv 

 

https://ngs24.ru/text/incidents/2024/04/08/73437665/
https://tass.ru/ekonomika/20483347
https://ren.tv/news/v-rossii/1208295-eskalator-zazheval-plashch-i-volosy-devushki-v-metro-v-moskve


Россия. В Нижегородской области при взрыве газового баллона в машине 

погиб человек 

08.04.2024 

Детонация газового баллона произошла в грузовом автомобиле на заправке  

в Нижегородской области, один человек 

погиб, сообщается в Telegram-канале ГУ 

МЧС России по региону. 

«В девятом часу вечера поступило 

сообщение о детонации газового баллона  

в грузовом автомобиле, без последующего 

горения, на территории автозаправочной 

станции на ул. Парковая в городе Павлово.  

В результате происшествия погиб водитель 

автомобиля, мужчина, личность устанавливается», – говорится в сообщении. 

На территории заправки разрушений и повреждений нет. 

tass.ru 

Россия. Что известно об обрушении путепровода в Вязьме 

08.04.2024 

В городе Вязьме Смоленской области обрушился Панинский путепровод,  

на котором находились грузовой и легковой автомобили. Один человек погиб, 

пятеро пострадали. 

Движение поездов на участке 

остановлено, по факту обрушения 

путепровода возбуждено уголовное 

дело. 

ТАСС собрал основную 

информацию о происшествии. 

Обстоятельства ЧП 

В главном управлении МЧС по 

региону заявили, что сообщение о происшествии поступило в 16:32 мск. 

Путепровод обрушился на железнодорожные пути, они повреждены.  

В момент происшествия поездов на участке не было, а на мосту находились 

легковой и грузовой автомобили. 

Из-за обрушения в районе станции Вязьма приостановлено движение 

поездов, сообщила Московская межрегиональная транспортная прокуратура. 

О пострадавших 

В ГУ МЧС по региону сообщили, что женщина, находившаяся в легковом 

автомобиле, погибла. 

Водитель грузового автомобиля находится в тяжелом состоянии. 

В Вяземской центральной райбольнице заявили, что всего пострадали 

шесть человек, четверых из них госпитализировали. Двое проходят амбулаторное 

лечение, включая ребенка. 

https://t.me/mchs52/5739
https://tass.ru/proisshestviya/20483323
https://tass.ru/proisshestviya/20480715
https://tass.ru/proisshestviya/20480967
https://tass.ru/proisshestviya/20481053
http://tass.ru/proisshestviya/20480967


По уточненной информации ГУ МЧС, количество госпитализированных  

в медицинские учреждения выросло до пяти, один из них – водитель грузовика – 

находится в тяжелом состоянии. 

Последствия и реакция властей 

Губернатор Смоленской области Василий Анохин взял ситуацию под 

личный контроль и выехал на место происшествия.  

Московская межрегиональная транспортная прокуратура и Смоленская 

транспортная прокуратура начали проверку.  

На место ЧП направлены четыре восстановительных поезда для расчистки 

путей, в ОАО «РЖД» создан оперативный штаб. 

К ликвидации последствий обрушения привлекли более 130 человек. 

СУ СК по Смоленской области возбудило уголовное дело по факту ЧП. 

Около 8,8 тыс. человек остались без газа из-за обрушения путепровода. 

Движение в Вязьме организовали через трассу М-1 «Беларусь». 

tass.ru 

Россия. В Дагестане после взрыва газа в частном доме задержали сотрудника 

газовой службы 

08.04.2024 

Правоохранительные органы после взрыва газа в частном доме в Избербаше  

в Дагестане задержали сотрудника газовой службы. Об этом журналистам 

сообщили в пресс-службе СУ СК 

России по Дагестану. 

«Следователями Избербашского 

межрайонного следственного отдела  

СУ СК России по Дагестану в рамках 

ранее возбужденного уголовного дела  

по факту хлопка газовоздушной смеси  

в жилом доме в городе Избербаше,  

в результате которого погибли  

и пострадали люди, (в том числе один несовершеннолетний) задержан мастер 

управления по эксплуатации газораспределительных сетей ресурсоснабжающей 

организации. В ближайшее время будет рассмотрен вопрос об избрании в 

отношении него меры пресечения», – говорится в сообщении. 

Ранее сообщалось, что семилетний мальчик, который получил ожоги  

в результате взрыва газового котла в жилом доме в дагестанском Избербаше, умер  

в больнице. Врачи борются за жизнь его родителей. 

Следствием установлено, что вблизи дома проходит аварийный газопровод, 

через который произошла утечка газа в канализационную яму, а затем через 

сливную трубу санузла – в помещение цокольного этажа дома, где и произошло 

возгорание. При этом этот газопровод на баланс ресурсоснабжающей организацией 

не поставлен, его обследование на предмет соответствия требованиям 

промышленной безопасности и приостановление подачи газа не производилось. 

«По уголовному делу назначены пожарно-техническая и судебно-медицинские 

экспертизы, в ресурсоснабжающей организации изъята техническая документация, 

допрошены свидетели», – добавили в пресс-службе. 
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США. Столкновение автоцистерны с автомобилем  

09.04.2024 

Во вторник в округе Джонстон автоцистерна столкнулась с автомобилем  

и загорелась.  

Это произошло на NC-39  

в нескольких милях к северу от 

Сельмы.  

Как стало известно, водитель 

автомобиля погиб в результате 

лобового столкновения с 

автоцистерной.  

Свидетель, который сообщил, 

что перед столкновением они ехали 

позади автомобиля, рассказал, что водитель автомобиля периодически пересекал 

центральную линию на протяжении пары миль. Затем они пересекли центральную 

линию и врезались во встречный бензовоз.  

Прибывшие на место следователи сообщили, что погибший в аварии 

водитель был из округа Франклин. Их имя на данный момент не разглашается.  

В результате аварии автомобиль слетел с дороги в кювет, а бензовоз слетел  

с обочины шоссе, где он загорелся. Водителю бензовоза удалось выбраться, 

получив лишь легкие травмы. 

Вертолет пролетел над местом крушения после того, как пожарные 

потушили пламя. Они использовали пену, которую можно увидеть разбросанной 

по всей дороге, автоцистерне, канаве и лесу рядом с шоссе. 

Автоцистерна была уничтожена. У автомобиля, попавшего в аварию, была 

сильно повреждена передняя часть. 

abc11.com 

Россия. «У него вес меньше 35 кг, как трос оборвался?» В Парке Горького 

мальчик получил сотрясение на детской площадке 

10.04.2024 

В среду, 10 апреля, в Парке Горького 10-летний мальчик упал с тарзанки. 

Пока мальчик раскачивался, у него оторвался трос. Об этом MSK1.RU рассказал 

отец ребенка. 

По его словам, сын с мамой гуляли по 

парку около 14 часов. Тарзанка находится 

возле Нескучного сада на детской площадке. 

Мальчик решил забраться на нее.— Ребенок 

просто залез на детский аттракцион,  

и вдруг веревка резко оборвалась, — рассказал 

отец Клим Лихачев. — Сын потерял сознание 

где-то на минуту, после чего пришел в себя.  

Их с мамой госпитализировали. Я тут же с 

работы приехал в парк, сейчас подал заявление  

в полицию, и ждем сотрудников Следственного комитета. 

https://abc11.com/tanker-crash-fuel-truck-nc-39-selma/14639160/


Родители намерены добиваться возбуждения уголовного дела по статье  

236 УК РФ за нарушение санитарно-

эпидемиологических правил, которое повлекло 

травму. 

— Малику всего 10 лет, у него вес меньше 35 кг, 

как трос смог оборваться? — задался вопросом 

отец. 

В больнице ребенку врачи диагностировали 

сотрясение головного мозга. Редакция MSK1.RU 

обратилась в пресс-службу Парка Горького. Там 

ответить решили лишь по запросу. На момент публикации материала сообщения  

от руководства парка так и не последовало.  

UPD: В пресс-службе в «Парка Горького» редакции MSK1.RU рассказали, 

что стало причиной происшествия. 

— После происшествия на детской площадке в Нескучном саду 

специалистами парка был проведен осмотр площадки, предположительно, 

причиной мог стать скрытый дефект болтового соединения, — ответили 

сотрудники парка. — Завтра, 11 апреля, администрация парка направит претензию 

в адрес поставщика оборудования детской площадки. Также будет проведена 

независимая экспертиза поврежденного элемента, чтобы установить причины 

произошедшего. 

msk1.ru 

Франция. Во Франции при взрыве на заводе по производству биотоплива 

ранен человек 

10.04.2024 

Один человек госпитализирован в крайне тяжелом состоянии после взрыва, 

который произошел на заводе по производству биотоплива в департаменте Эро  

на юге Франции. Об этом сообщила радиостанция France Info. 

По ее данным, пострадавший работник завода «в критическом состоянии 

доставлен на вертолете в госпиталь». В общей сложности эвакуированы около  

200 человек. Инцидент произошел в районе 17:00 (18:00 мск). 

Как указала радиостанция, после взрыва начался пожар, который к 

настоящему моменту локализован. 

Власти проверяют возможность утечки каких-либо опасных химических 

веществ. Обстоятельства инцидента выясняются, район происшествия оцеплен. 

tass.ru 

Россия. Взрыв на Пермском пороховом заводе оказался штатным 

технологическим процессом 

10.04.2024 

Взрыв на Пермском пороховом заводе оказался штатным технологическим 

процессом. Об этом сообщает пресс-служба министерства территориальной 

безопасности Прикамья. 

https://msk1.ru/text/incidents/2024/04/10/73448489/
https://www.francetvinfo.fr/
https://tass.ru/proisshestviya/20506843


В местных Telegram-каналах в среду появилась информация о хлопке  

в пермском микрорайоне Закамск, где расположен пороховой завод.  

На опубликованных фотографиях виден густой серый дым. 

«По информации ГКУ Пермского края «Гражданская защита», на пороховом 

заводе, который расположен в микрорайоне Закамск города Перми, проводится 

штатный технологический процесс», – сообщили в Минтербезе. По данным 

ведомства, угрозы жизни и здоровью населению нет. 

Пермский пороховой завод – одно из крупнейших российских предприятий 

оборонного комплекса России, созданное в 1934 году. В военные годы завод 

выпускал порох, заряды для ствольной артиллерии и твердотопливные заряды для 

«Катюш». Сейчас предприятие производит заряды к реактивным системам 

залпового огня «Град» и «Смерч», комплексам ПВО. 

tass.ru 

Россия. При падении вахтового автобуса в Красноярском крае погибли  

два человека 

10.04.2024 

Вахтовый автобус опрокинулся на спуске в карьер в Северо-Енисейском 

районе Красноярского края. Об этом 

сообщила пресс-служба регионального 

главка МВД. 

«По предварительной информации, 

водитель вахтового автобуса при спуске  

в карьер совершил съезд с дороги,  

в результате чего произошло падение 

автобуса на капитальный съезд. В 

результате ДТП погибли двое пассажиров – 

мужчины 1972 и 2001 годов рождения», – 

сообщили в главке полиции. 

По данным ведомства, пострадали четыре человека. Позже в пресс-службе 

ГСУ СК по Красноярскому краю и Хакасии сообщили о восьми пострадавших.  

«Восемь пострадавших. [У четверых] легкие травмы», – сообщил собеседник 

агентства. 

Как сообщили ТАСС в краевом Минздраве, у четверых доставленных  

в Красноярск, по предварительным данным, травмы средней тяжести. 

По факту ДТП следователями полиции возбуждено уголовное дело  

по ч. 5 ст. 264 УК РФ («Нарушение правил 

дорожного движения и эксплуатации 

транспортных средств, повлекшее по 

неосторожности смерть двух или более 

лиц»). Также ГСУ СК России по 

Красноярскому краю и Республике 

Хакасия возбуждено уголовное дело по ч. 

3 ст. 238 УК РФ («Оказание услуг, не 

отвечающих требованиям безопасности, 

повлекшее по неосторожности смерть двух 

или более лиц»). 

https://tass.ru/proisshestviya/20498517


По данным СК, компания-перевозчик выполняла доставку работников 

участка осушения карьера «Восточный» на рабочие места. В ведомстве уточнили 

ТАСС, что пострадавшие доставлены бортом санитарной авиации в краевую 

больницу в Красноярске. 

Карьер разрабатывается компанией «Полюс», в которой подтвердили 

агентству факт ДТП. «Всем пострадавшим в полном объеме оказывается 

медицинская помощь. Об инциденте оперативно проинформированы надзорные 

органы, проводится расследование произошедшего. Компания окажет 

пострадавшим сотрудникам и их семьям всю необходимую помощь и поддержку, 

включая последующую медицинскую реабилитацию», – отметили в компании. 

В новость внесены изменения (16:21 мск) – уточняется число 

пострадавших.   

tass.ru 

Россия. В Казани произошел пожар в здании деревообрабатывающего 

предприятия 

10.04.2024 

Здание деревообрабатывающего предприятия загорелось в Казани, 

предварительно, пострадавших нет. Об этом сообщили ТАСС в пресс-службе  

ГУ МЧС по Татарстану. 

«В 13:18 поступило сообщение о горении здания деревообрабатывающего 

предприятия по улице Яшь Кыч, д. 2, корпус 2 в Приволжском районе Казани.  

Идет тушение пожара, предварительно, пострадавших нет», – говорится  

в сообщении. 

tass.ru 

Россия. В Приморье на федеральной трассе опрокинулся бензовоз с топливом 

11.04.2024 

Бензовоз съехал в кювет и перевернулся на трассе А-370 Владивосток – 

Хабаровск, сообщила пресс-служба 

УМВД по Приморскому краю. 

«Сегодня, 11 апреля, на 

территории Надеждинского района 

произошло дорожно-транспортное 

происшествие на автомобильной 

дороге А-370 «Уссури» на 693-м км. 

Бензовоз, двигавшийся со стороны 

города Владивостока, совершил съезд в 

кювет с дальнейшим опрокидыванием. В ДТП никто не пострадал», – сообщал на 

распространенном пресс-службой видео начальник Госавтоинспекции по 

Надеждинскому району Приморского края Сергей Дроздовский. 

Уточняется, что движение по трассе было временно ограничено, произошел 

разлив нефтепродуктов. На месте работали сотрудники полиции и краевой 

противопожарной службы. 

Надзорное ведомство обеспечит контроль за законностью итогового решения 

по результатам административного расследования по факту произошедшего. 

https://tass.ru/proisshestviya/20501921
https://tass.ru/proisshestviya/20502963


Отдельное внимание прокуратура уделит вопросам оценки экологических 

последствий разлива нефтепродуктов и полноты мер, принятых для его 

ликвидации. 

Как пояснили ТАСС в пресс-службе 

прокуратуры Приморского края, 

производилась откачка топлива из 

поврежденного грузовика в другую цистерну 

компании - владельца груза. Мероприятия 

проводятся под контролем сотрудников 

противопожарной службы. Движение 

транспорта осуществлялось через поселок 

Раздольное. 

«Для координации деятельности правоохранительных органов и 

специальных служб на место выехал заместитель прокурора Надеждинского 

района Максим Яцун. Надзорное ведомство обеспечит контроль за законностью 

итогового решения по результатам административного расследования по факту 

произошедшего. Отдельное внимание прокуратура уделит вопросам оценке 

экологических последствий разлива нефтепродуктов и полноты мер, принятых к 

его ликвидации  

и возмещению», – сообщили в прокуратуре. 

В новость внесены изменения (9:07 мск) – добавлена информация о 

восстановлении движения.  

tass.ru 

Россия. В Ижевске при пожаре в производственном здании погиб один человек 

11.04.2024 

Один человек погиб в результате пожара в производственном здании  

в Ижевске. Об этом ТАСС сообщили в пресс-службе МЧС России. 

«В ходе разбора завалов обнаружен один погибший. Пожар ликвидирован», 

– сказали в пресс-службе. 

Ранее сообщалось, что возгорание произошло в здании на улице Пойма. 

Площадь пожара составила 1 тыс. кв. м. За медпомощью обратились два человека.  

tass.ru 
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ПРИЛОЖЕНИЕ  

Контроль развития трещин производственных зданий и сооружений с 

помощью маяков-индикаторов 

В процессе эксплуатации зданий и сооружений (ЗиС) должен 
осуществляться контроль за их техническим состоянием, который реализуется 
путём проведения периодических осмотров, обследований, мониторинга состояния 
с последующей оценкой конструктивных и других характеристик надёжности и 
безопасности ЗиС. 

В недавно утверждённом Приказом Ростехнадзора № 407 от 14 ноября 2023 
года Руководстве по безопасности в 
отношении обследования и оценки 
фактического состояния ЗиС на опасных 
производственных объектах рекомендуется 
придерживаться этапности проведения 
работ, начиная со сплошного визуального 
осмотра с выявлением дефектов и 
повреждений по внешним признакам.  

Подобный подход представлен также в «Пособии по обследованию 
строительных конструкций зданий» («ЦНИИПромЗданий», 2004 г.), в котором 
фактически описывается этап предварительного обследования. 

Особо ответственными этапами предварительного обследования 
конструкций являются изучение трещин и выявление причин их возникновения и 
динамики развития. Трещины обнаруживают путём визуального осмотра 
поверхностей конструкций, после чего организуют систематические наблюдения с 
различной периодичностью. 

К примеру, для конструкций повышенного уровня ответственности (КС-3),  
а также для несущих конструкций с явными признаками снижения несущей 
способности предусмотрены ежедневные текущие осмотры; для остальных 
конструкций период осмотров увеличивается от еженедельных до ежемесячных. 

Наиболее ответственным периодом наблюдения за трещинами является 
промежуток их развития вплоть до стабилизации динамики, особенно, если  
не выявлены все факторы, которые влияют на эту динамику. 

Причины появления трещин в эксплуатационный период различны: 
неравномерные осадки грунтов, силовые и динамические воздействия  
на конструкции, температурные деформации и иные причины природного  
и техногенного характера. Для их выявления при наблюдениях определяют 
основные геометрические параметры трещин, направление и динамику развития. 

В месте наибольшего развития трещин устанавливают маяки, указывая  
в журнале наблюдений дату установки, а затем — дату осмотра маяка. 
Классические маяки представляют собой пластинки длиной 200–250 мм, шириной 
40–50 мм, высотой 6–10 мм, из гипса или цементно-песчаного раствора. 

Достаточно простым и распространённым маяком является пластинчатый 
маяк, состоящий из двух пластиковых пластинок: одна скользит по поверхности 
другой. На одной пластинке нанесена миллиметровая сетка, на другой — 
начальная позиция. Такой маяк показывает величину горизонтальных и 
вертикальных перемещений в вертикальной плоскости. 

Стоит отметить, что ещё в советский период применяли способ наблюдения  
по трём точкам, например с использованием дюбелей, предварительно вбитых в 



стену по разные стороны трещины. Получив при начальном измерении длины 
сторон треугольника, в следующих измерениях геометрическими расчётами  
с использованием штангенциркуля вычисляют перемещения по горизонтали  
и вертикали в вертикальной плоскости, причём с очень высокой точностью. 

Очевидно, что этот классический способ измерения на порядок точнее 
замеров с помощью пластинчатого маяка с миллиметровой сеткой, что делает его 
использование более результативным для последующей оценки полученных 
данных. Однако на систематические измерения штангенциркулем и занесение 
данных в журнал наблюдений в 
реальной практике может не оказаться 
ни времени, ни желания. 

В то же время точность в 
определении динамики раскрытия 
трещин характеризуется не 
конструкцией маяка (гипсовый, 
пластинчатый) и не способом измерения 
(шкала или по трём точкам), а частотой 
осмотра. 

Выделим и рассмотрим два 
периода отдельно. 

В первом случае идёт активный процесс трещинообразования. Интерес 
представляют данные точных измерений в динамике на относительно коротком 
отрезке времени наблюдений. 

Во втором случае процесс трещинообразования замедлился, 
стабилизировался. Интерес представляют более длительные наблюдения на новом 
этапе замедления трещинообразования. 

В качестве примера рассчитаем количество дней, необходимое для 
проведения наблюдений за состоянием конструкций разных классов 
ответственности (КС-3) в течение трёх месяцев с активным процессом 
трещинообразования, который длится до 10 дней и далее стабилизируется. 

Основные факторы, влияющие на трудозатраты в процессе наблюдения за 
трещинами: 

частота осмотров, определяемая динамикой трещинообразования; 
частота осмотров, определяемая классом ответственности конструкций; 
время, затрачиваемое на осмотр трещины для определения динамики; 
время, затрачиваемое на измерения геометрических параметров трещины; 
время, затрачиваемое на расчёты и оценку состояния конструкции; 
общее количество осматриваемых трещин. 
Организацию наблюдения за развитием процесса трещинообразования  

и его стабилизацией можно улучшить в нескольких отношениях. 
Поскольку оценка динамики развития трещин проводится путём измерений  

её геометрических параметров, желательно предусмотреть способ визуального 
контроля, который бы, с одной стороны, упрощал эту оценку, с другой — снимал 
необходимость в проведении измерений при стабилизации динамики. 

Для конструкций повышенного класса ответственности (КС-3) желательно 
предусмотреть возможность дистанционного мониторинга для снижения основных 
трудозатрат, которые заключаются в необходимости ежедневных текущих 
осмотров как в процессе наблюдения за динамикой трещин, так и после её 
стабилизации. 
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